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Bien hace al uso en el mundo moderno y sobre todo en los ámbitos 
urbanos e industriales vinculados a los servicios,  el consumo  y el 
modo de vida occidental y por extensión en todo el mundo económico 
la frase acuñada desde hace mucho tiempo de “la cuesta de enero”. 
Los gastos extraordinarios arrastrados en periodos como las fiestas 
navideñas, y más tarde las anunciadas e irrenunciables rebajas, junto a 
las inexorables subidas de todos los principios de año en los productos 
básicos y de primera necesidad, alimentos, energía, transportes etc. 
hacen que enero se convierta en un escalera de insorteables peldaños. 
Esta situación obliga a muchas economías familiares a mirar a fin 
del mes de enero como un maná de todo punto justo y necesario.

Pero no es menos cierto que en los últimos tiempos, y más en 
nuestro actual contexto de crisis económica, quizá vaya acuñándose 
cada vez más esta otra frase que completa la cuesta de enero con “el 
repecho de febrero”. Por que como en las carreras ciclistas, a quien 
va escaso de aire y le atenaza el resuello en una cuesta,  un repecho 
seguido en el trayecto puede ponerle en situación difícil.

La subida de la energía en todos sus ámbitos y en particular en la 
factura de la luz, la subida de las tarifas de servicios y trasportes y 
el encarecimiento sobre los productos, la subida de impuestos, sobre 
todo el IVA, las consecuencias de la ley antitabaco y, por otra parte 
la congelación de sueldos y pensiones, convierten al principio de año 
en una verdadera carrera de obstáculos. Pero la atonía económica 
que por lo general se manifiesta en febrero, quizá sea superior al 
mes que le precede.

En el plano regional, el aumento del paro en Castilla-La Mancha 
con arreglo a los datos del mes anterior, no mejoran la situación. El 
retroceso en el número de autónomos como consecuencia de la crisis 
del sector inmobiliario, el consumo interno y la restricción crediticia, 
el proceso de inflación y la baja rentabilidad de las explotaciones agrí-
colas y ganaderas, no pintan mejor la cuestión económica en febrero.

Y por lo que afecta a la economía local, sujeta a todas las inci-
dencias y características  de la economía nacional y regional, sufre 
además en este mes algunas peculiaridades que no la mejoran, si 
cabe la pueden agravar. La atonía social, económica y cultural en 
este tiempo, la finalización de las jornadas de la Ruta del Tapeo en 
el sector de la restauración, la retracción del turismo en el periodo 
más invernal, la finalización de la campaña y recolección de la acei-
tuna y la baja rentabilidad del campo, la falta de festividades por el 
desplazamiento del carnaval a los primeros días de marzo, hacen que  
el mes de febrero, desde el punto de vista económico, sea especial-
mente duro y se convierta, efectivamente, en un verdadero repecho 
para la economía familiar.
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El próximo día 19 de febrero esta Asociación 
reanudará sus proyectos y actividades, tras el 
"paréntesis" del pasado año 2010 por la triste 
desaparición de nuestro Presidente Miguel García 
Chaparro tras una larga enfermedad, con la IV 
Edición de "La Matanza" que celebraremos en 
Carrizosa, en el celebérrimo corral de Anastasio 
"Pajar de Puchero" cuyos anfitriones son nuestros 

queridos amigos y socios Enrique, Pepe y Tomás Lillo.
Igualmente se convoca para el presente año los IV Premios al 

Esfuerzo Escolar, que en esta ocasión llevarán el nombre de nuestro 
Presidente Miguel García Chaparro, y contarán con la participación 
del M.I. Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes que concederá 
uno de los galardones y el otro será otorgado por la Caja Rural de 
Ciudad Real. Estos premios reconocen a los dos mejores expedien-
tes académicos, uno por cada instituto, de los alumnos de los I.E.S. 
Francisco de Quevedo y Ramón Giraldo, respectivamente.

En próximas fechas esta Asociación Internacional desarrollará 
otros proyectos literarios, culturales y educativos que contarán con 
el interés de nuestra ciudad y comarca.

Secretaría de Prensa de la Asoc. Int. Amigos de Vva. de los Infantes

Asociación Internacional
Amigos de Villanueva de los Infantes

La Peña Barcelonista de Villanueva de los
Infantes cambia de Junta Directiva

El 27 de noviembre se constituyó la nueva Junta Directiva de 
la Peña Barcelonista de Villanueva de los Infantes quedando de la 
siguiente forma:

Presidente: Mariano Mata.
Vicepresidente: Felipe Simarro.
Tesorero: Herminio Ortiz.
Secretaria: Mª José Sánchez.
Vocales: Felipe García, Raúl Ramírez y José A. Riquelme.
La nueva junta intentará sacar adelante esta Peña trabajando con 

un único fin que no es otro que proporcionar a los socios mejoras en 
cuanto a viajes y otros.

Asimismo desearles a todos los culés muchos éxitos deportivos.
Junta Directiva de la Peña Barcelonista

A los infanteños: Gracias.
Bonilla se enamoró de este pueblo la primera vez que lo visitó 

(allá por 1980), y desde entonces no cejó hasta conseguir residir en él.
Sus compañeros de trabajo decían que estaba loco por renunciar a 

la plaza de ingeniero por vivir en un pueblo perdido en La Mancha, 
pero, al cabo del tiempo, acabaron entendiéndolo, y vieron cómo del 
traslado forzoso a la capital sólo se consolaba cuando los viernes a 
mediodía salía disparado para “su pueblo”.

Yo también he tenido que darle la razón, sobre todo estos dos 
últimos años en los que se desarrolló su enfermedad. Resultaba 
admirable la forma en que mejoraba al llegar aquí. Tras la primera 
operación le faltó tiempo para venir a recorrer las Cruces,  después de 
cada  “difícil” tratamiento de quimioterapia, pasaba de la inapetencia 
total en Ciudad Real a no entrar en su casa en Infantes porque era 
feliz comprando, hablando con sus paisanos y haciendo proyectos 
de futuro inmediato con ellos.

Por eso he decidido utilizar estas páginas para agradecer la in-
mensa amabilidad que habéis tenido con él, siempre y, sobre todo, 
estos dos últimos años.

María Villalba

Agradecimiento

El pasado día 29 de Enero tuvo lugar la comida de socios de la 
Peña Taurina en el Santuario de la Virgen de la Antigua para celebrar 
el primer año de esta asociación. En dicha comida pudieron degustar 
unas migas manchegas acompañadas de una parrillada de carne.

Por la tarde tuvo lugar una tertulia para comentar los mejores 
momentos de la pasada temporada, finalizando con una merienda 
para todos los asistentes.

Para este comienzo de año la Peña taurina organizará los si-
guientes eventos: Visita a la ganadería de Los Chospes en Albacete, 
Coonferencia sobre el estado de la Fiesta Nacional con la presencia 
del maestro Jose Miguel Arroyo “Joselito” y la colaboración con 
la Asociación Amigos de los Silos en la organización del partido 
benéfico “Toreros Vs Veteranos del Infantes C.F.”.

Desde aquí agradecer a la redacción de Balcón de Infantes por 
la oportunidad que nos brinda  y animar  a todos los infanteños/as a 
disfrutar y colaborar con esta asociación.

La Peña Taurina celebra su primer año de 
vida acompañada de todos sus socios
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A la memoria de Pedro Pérez “El Maestro”
La maldita “parca” se presenta inexorable 

con su malvada lista. Hace bastantes años el 
elegido era tu amigo de juventud, Pepe, “el de 
los Emilios” el que venía en la lista, pero en 
ésta, por desgracia aparecía tu nombre en primer 
lugar. Te llevó en uno de los mejores momentos 
de la vida, ahora que debido a tu jubilación te 
dedicabas a tus hobbies: faenas caseras, pasear, 
jugar con tus amigos a las cartas, o al dominó, 
etc. y sobre todo a disfrutar de tu familia en especial de  tus nietos, 
de los que tú te sentías tan orgulloso. Esta maldita enfermedad te ha 
segado la vida demasiado pronto. Como dice el refrán: los buenos 
siempre se van los primeros. 

Recuerdo lo bien que te lo pasabas cuando venías a Infantes a 
ver a tus seres queridos, siempre tenías una sonrisa que ofrecer y 
lo contenta que se ponía tu madre y todos nosotros cuando venías. 
Recuerdo la anécdota de los crucifijos, con que maestría trataste  el 
tema, (al que éste gobierno nos llevó en su día en las escuelas), y al 
que tú, de una forma magistral diste por zanjado el asunto con un 
tajante “ese crucifijo yo no lo he puesto ahí, y por lo tanto yo no lo 
voy a quitar.” 

Recordamos con cariño tu estancia en el hospital, al principio 
con la esperanza de que estuvieras entre nosotros más tiempo, poco 
después, cuando la curación ya no era posible recuerdo con lágrimas 
en los ojos,  lo mal que lo pasábamos todos viendo como tu vida se 
iba apagando poco a poco. Toda la familia te estuvimos arropando 
durante toda tu estancia en el hospital: esposa, hijos, nietos,  así como 
todas tus hermanas, hermanos políticos, sobrinos y sobrinas y demás 
familia y sobre todo tu madre…. Esa madre, que veía la enfermedad 
de su hijo, al principio con un hilo de esperanza en la curación y 
más tarde casi sin esperanza ninguna, contemplaba como la vida de 
su hijo se iba apagando poco a poco, y a pesar de esto permanecía 
sentada en la habitación los últimos días sin querer apartarse de ti en 
ningún momento hasta el último instante en que nos dejaste. Siempre 
permanecerás en nuestra memoria.

Desde estas líneas damos las gracias a toda la familia por el 
apoyo que hemos tenido durante estos días y a todos los amigos que 
nos acompañaron hasta el último adiós de nuestro querido “Pedro”. 
Rogamos desde aquí una oración por su eterno descanso.

Tu madre, esposa, hijos, nietos, hermanas, hermanos políticos, 
sobrinos, sobrinas y demás familia no te olvidaremos nunca.

Siempre te recordaremos.
J. López González  

Siempre te recordaremos

El Centro de la Mujer de Villanueva de los Infantes ha convocado 
el I Concurso Escolar de Separadores de Libros donde podrán parti-
cipar alumnos y alumnas de los colegios e institutos de los pueblos 
de su ámbito de actuación.

Los separadores deberán de ser originales e inéditos, sin 
que hayan sido premiados en ningún otro concurso. La te-
mática sobre la que deberán versar las ilustraciones es Vivir 
en Igualdad. 

Se concederán 13 premios en total, uno por curso en Educación 
Infantil, Primara y Secundaria, consistentes en lotes de material 

Balcón de Infantes y otros medios 
de comunicación se hicieron eco en 
su día de la presentación pública del 
Centro de Estudios del Campo de 
Montiel (CECM) y de su revista de 
nombre homónimo (RECM) allá por 
Los Santos de 2010.

Pasada la vorágine aquellos días 
y de las fiestas navideñas, es nuestro 
deseo manifestar de forma pública 
nuestro agradecimiento a todos los que hicieron posible tal acto y a 
que este proyecto sea una realidad. En primer término, nos estamos 
refiriendo a quienes han costeado la impresión de la revista, a la 
sazón, quienes estuvieron con nosotros en la mesa de presentación: 
Dª María Dolores Fernández (Diputada Provincial por la comarca 
de Villanueva de los Infantes), D. Justiniano Rodríguez (Presidente 
de la Asociación de Amigos del Campo de Montiel) y D. José Luis 
Rivas (Presidente de la Fundación Francisco de Quevedo). 

También expresamos nuestra más considerada gratitud al M.I. 
Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes, en especial a su con-
cejal de Educación, Cultura y Mujer, Dª Ana María Serrano, y a su 
Alcalde-Presidente, D. Gabino Marco. Gracias a su mediación el 
lugar fue engalanado, el evento fue anunciado mediante carteles y 
se pudo dar un Vino al final del mismo.

Pero si hay alguien al que dar especialmente las gracias ese es 
a todo el público allí presente, procedentes muchos ellos de toda 
la comarca del Campo de Montiel. Si algo demuestra el éxito del 
evento, eso fue la presencia de amigos, compañeros y gentes anó-
nimas interesadas en el CECM. Con su buena disposición, su calor 
y con una demostración más de su infatigable espíritu luchador 
demostraron que el apego por la comarca del Campo de Montiel, 
más que gracias a cualquier administración, se está construyendo 
desde el pueblo llano. Asimismo, para José, Juan Antonio y demás 
amigos que, sin decirles nada, estuvieron al quite con la intenden-
cia, mil gracias.

Dicho esto, sólo queda recordar que el CECM y la RECM, al igual 
que la Asociación de Amigos del Campo de Montiel, quiere ser un 
eje más en el desarrollo de esta comarca y que, por ello, deseamos 
vuestra colaboración y vuestras sugerencias y propuestas. Pueden 
consultar nuestras actividades y revista en https://cecampomontiel.
wordpress.com. Nuestro correo electrónico es estudioscampomon-
tiel@gmail.com. De momento, les comunicamos que está en proceso 
de publicación nuestro número 2 de la RECM.

Centro de Estudios del Campo de Montiel

Agradecimiento Público

Se publican las bases del Concurso de Separadores de Libros
escolar, que serán entregados el día 8 de marzo con motivo del Día 
Internacional de la Mujer, en horario de tarde. Los separadores pre-
miados quedarán en propiedad del Ayuntamiento de Infantes, que 
podrá hacer libre uso de ellos.

Las obras serán presentadas en el Centro de la Mujer, mediante el 
sistema de plica, con un sobre cerrado adjunto con el mismo título o 
lema de identificación, figurando en su interior los datos personales 
del autor o autora. El plazo de presentación de trabajos finaliza el 
25 de febrero.

Centro de la Mujer de Villanueva de los Infantes
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Durante las XII Jornadas Literarias: Nuevos 
Cauces de la Literatura y el Arte, organizadas por 
la Asociación Cultural Luciérnaga y celebradas del 
21 al 25 de julio de 2010, se homenajeó al poeta 
Miguel Hernández con motivo del centenario de su 

nacimiento. Cada día durante las jornadas se proyectaron vídeos en los que 
diferentes artistas y numerosos infanteños recitaban los poemas del autor. 
A partir del día 20 de febrero podéis ver estos vídeos en la web de la aso-
ciación: http://asociacionculturalluciernaga.wordpress.com/

Asociación Luciérnaga

Así lo decidió la Agrupación Local 
del PSOE de Villanueva de los Infan-
tes en la Asamblea Extraordinaria ce-
lebrada el pasado día 23 de enero, para 
elegir la candidatura de las próximas 
elecciones municipales. La candida-
tura que lidera Antonio Ruiz Lucas 
cuenta con el apoyo unánime de toda 
la Agrupación socialista infanteña. Es 
una candidatura que está dispuesta y 
preparada para trabajar por su pueblo. 
Se trata de un grupo de hombres y 
mujeres ilusionados y responsables, 
que saben, como así lo recordó en la 
Asamblea Alfredo Arcos, presidente 
de la Agrupación, que se van a en-
frentar a profundos retos en tiempos 

complicados pero, son los tiempos que nos toca vivir, ahora no tenemos otros. 
Por lo tanto “a los socialistas”, según palabras de Antonio, ”no nos tiembla 

el pulso ni nos asustan los retos del futuro, muy al contrario, la actual situación 
supone un estímulo para trabajar de verdad por nuestro pueblo, no vamos a 
caer en la tentación de la mentira y el engaño fácil, nos vamos a comprometer 
con nuestros vecinos, con sus ilusiones, con sus verdaderas demandas, con sus 
inquietudes,… porque nuestro pueblo es algo más que un conjunto de casas, 
calles y plazas, nuestro pueblo es, sobre todo, su gente, que para nosotros son lo 
más importante. Para ello, ahora, vamos a elaborar nuestro programa electoral, 
un programa que quiere reunir las inquietudes y las demandas de todos los sec-
tores de la sociedad infanteña y que se va ir conformando con las aportaciones 
de todos los que quieran sumarse a esta apuesta de futuro para hacer de Infantes 
una referencia y un motor de desarrollo del Campo de Montiel.”

En la candidatura encabezada por Antonio Ruiz Lucas se aúnan las dosis justas 
de experiencia y de renovación, necesarias para gobernar el Ayuntamiento Infan-
teño con auténtica dedicación y realismo. Antonio es concejal desde el año 2003, 
por lo que conoce perfectamente todos los mecanismos y recursos, no sólo de la 
administración local, sino también de la administración provincial y regional. Se 
propone conseguir el respaldo de una amplia mayoría de infanteños e infanteñas 
descorazonados, desilusionados, hartos de improvisaciones y arbitrariedades y 
deseosos de un profundo cambio, tanto en Villanueva de los Infantes como en su 
Comarca, el Campo de Montiel. La candidatura socialista sabe y va a demostrar 
que otra forma de gobierno es posible, que otro Infantes es posible.

Agrupación Local del PSOE de Villanueva de los Infantes

Ya están disponibles los vídeos de Miguel Hernández

Antonio Ruiz Lucas, actual portavoz del Grupo 
Municipal Socialista en el Ayuntamiento, será el 
candidato del PSOE a la alcaldía de Villanueva 
de los Infantes en las elecciones del 22 de mayo

Taller de Empleo Francisco de Quevedo III
La tercera edición del Taller de Empleo Francisco de Que-

vedo continúa dando sus frutos. En la imagen vemos a varias 
alumnas empleando la soldadura en el módulo de Forja. Uno 
de los proyectos que llevará a cabo el Taller de Empleo es el 
cerramiento metálico del recinto de la ermita de San Antón.

De nuevo el público infantil será el objetivo prioritario del 
Ayuntamiento en su programación cultural para la campaña 
de primavera 2011, al hilo de la Red de Teatros de Castilla-La 
Mancha. A los espectáculos ya presentados de Bolanieves y El 
Desván de las ilusiones mágicas, ambos con marionetas como 
método principal de interpretación, le seguirán en los próximos 
meses Shakespeare in Mouse, de Algarabía Teatro; una pro-
puesta para público infantil; Bajo mi cama una estrella, de los 
albacetenses La Tirita de Teatro; Cajal, el Rey de los Nervios, 
nuevamente un teatro de títeres, de Títeres de la Tía Elena y 
Titiricuenteando, de Teatro Fénix, otra propuesta de títeres. El 
mundo de la escena se centrará pues, en el público infantil, y más 
concretamente en las marionetas y títeres. Para el público adulto 
el Area de Cultura del Ayuntamiento no ha programado ningún 
espectáculo dentro de la Red de Teatros de Castilla La Mancha.

En el panorama musical, el grupo  de Alcázar de San Juan 
Los Galván presentarán su nuevo disco llamado Viernes allá 
por el mes de Junio. La programación cultural se completará 
con las actividades organizadas por la Biblioteca Municipal con 
motivo del Día del Libro, con las actuaciones de la Agrupación 
Musical Santa Cecilia y con el Certamen de Pintura Rápida, 
organizado por la Asociación Arteaga Alfaro.

La programación cultural de
primavera del Ayuntamiento se centra 

en el público infantil

Participantes en el Taller de Empleo Francisco de Quevedo III 
trabajando en el cerramiento del recinto de San Antón
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El día 30 de Enero se conmemora la muerte del 
líder nacional y espiritual de la India, el Mahatma 
Gandi. En su memoria y recuerdo se celebra el 
Día Escolar de la No-Violencia y la Paz,  jornada 
seglar educativa de pacificación. En este día, los 
colegios y centros se convierten en instrumentos 
de paz y entendimiento entre personas de distinta 
formación, raza, cultura y religión. No olvidemos 
que se educa para la vida y se busca desarrollar 
en los alumnos las capacidades y competencias 
necesarias para una participación social activa.

En el Colegio Sagrado Corazón este año se 
ha adelantado  unos días la celebración de esta 
jornada tan especial,  por coincidir con un día 
festivo. En las aulas los niños han desarrollado 
diversas actividades encaminadas a educar en 
valores como la tolerancia, el respeto, la ayuda 
y la solidaridad. El colofón fue  un acto conjun-
to en el que todos los niños del colegio, desde 
tres años hasta sexto, alzaron su voz en un grito 
unánime de Paz, guantes blancos en las manos, 
manifiestos por la paz que habían preparado a 
lo largo de toda la semana y, por último, todo el 
colegio representando y cantando a unísono “Los 
niños queremos la paz”.

Por otra parte el pasado 31 de enero finalizaron 
las actividades que el Colegio Público Arqueólogo 
García Bellido ha dedicado este año a esta celebra-
ción. Los días previos se fueron realizando en la 
diferentes tutorías actividades dirigidas a la sensi-
bilización en torno a un tema tan importante como 
la paz, la cooperación y solidaridad en todas las 
actividades escolares y no escolares. Decoración 
de pasillos con fotografías de ilustres defensores 
de la Paz y frases alusivas que les caracterizan, a 
las que se añadieron frases escritas por los propios 
alumnos, recortes en papel o cartulina de manos 
blancas con una trabilla para mantenerlas sobre 
sus propias manos y preparación de la canción del 
Himno a la alegría. El día 31 se concentraron todos 
los alumnos y profesores en el patio anterior del 
Colegio, exhibiendo las manos blancas, leyéndose 
un manifiesto por la Paz, a cargo de los alumnos 
de sexto de Educación Primaria y se cantó a coro 
la canción del  “Himno a la alegría”.

En el CAI Santo Tomasillo los alumnos de dos 
años también se sumaron a esta celebración pin-
tando y recortando una paloma y en los institutos 
Francisco de Quevedo y Ramón Giraldo se elabo-
raron diferentes actividades como presentaciones, 
lectura de poesías y manifiesto.

Unas jornadas para tratar de conseguir y reco-
nocer que la búsqueda de la paz se puede encontrar 
en cualquier lugar y en cualquier situación.

 El Día de la Paz se celebra con diversos actos en los Centros Educativos

El Día de la Paz en el Colegio Sagrado Corazón

Celebración en el Colegio Arqueólogo García Bellido

Al CAI también llegó la paloma de la Paz
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En su calidad de Presidente de la Comisión de Economía de la Federación 
de Municipios y Provincias (FEMP) de Castilla-La Mancha, Gabino Marco ha 
puesto de manifiesto que el Forcol es “clave para atender gastos corrientes en los 
consistorios y es justo ahí donde nos duele a los Ayuntamientos, ya que gracias a 
estos fondos transferidos del Forcol se pueden atender servicios esenciales para 
el funcionamiento de las entidades locales”.

Declaraciones que han sido hechas al hilo de la moción presentada por el Grupo 
Municipal Popular del Ayuntamiento de Infantes en la sesión plenaria del jueves 
27 de enero y que no prosperó por los votos en contra del Grupo Municipal So-
cialista. En el texto presentado ante el Pleno, se muestra la disconformidad con la 
desaparición del Forcol pues “está consignada la preceptiva partida presupuestaria 
en los Presupuestos Generales de la JCCM para el 2011 y en los presupuestos mu-
nicipales se cuenta con una fuente de ingresos que ha desaparecido de un plumazo”.

Con la desaparición del Forcol, el Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes 
dejará de recibir alrededor de 71.000 euros “con los que ya contábamos para este 
ejercicio”, ha afirmado Marco, quien ha recordado también que “alrededor del 30% 
de los servicios que ofrecen los Ayuntamientos a los ciudadanos son competencia 
de la Comunidad Autónoma, cuyo peso venimos asumiendo vía esos magníficos 
convenios que tan bien se le dan a la administración autonómica”.

“Desde mi punto de vista y según mi experiencia de casi cuatro años como 
regidor del Ayuntamiento de Infantes, puede haber algún consistorio que no emplee 
el Fondo Regional de Cooperación Local de forma adecuada, pero en general, las 
Entidades Locales, por su cercanía al ciudadano y por la sensibilidad que deduce de 
ese hecho, emplean esos fondos con demostrada eficacia”, ha sentenciado Marco.

El primer edil infanteño ha puesto también sobre la mesa la deuda que a 31 de 
diciembre de 2010 tiene la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha con el 

Gabino Marco muestra su preocupación por el anuncio de la desaparición del Forcol

Próxima presentación de un cuadro de Artega 
Alfaro adquirido por la Asociación de Artistas 

Plásticos de la localidad

Ayuntamiento, unas cifras que rondan los 240.000 euros. 
Es precisamente por eso por lo que “los Ayuntamientos 
no queremos depender de subvenciones, queremos ser 
autosuficientes cuando de financiación local se habla, 
queremos asumir la responsabilidad en la gestión de nues-
tros recursos para no volver a depender de la voluntad y 
arbitrariedad caprichosa de un Presidente de la región”.

Gabino Marco, alcalde de Villanueva de los Infantes y
presidente del FEMP de Castilla-La Mancha

El próximo dia 5 de Marzo de 2011, a las 
12,30 de la mañana en el patio de la 

Alhóndiga tendrá lugar un acto cul-
tural organizado por la Asociación 
Arteaga Alfaro con la colaboración 

del Excelentísimo Ayuntamiento de 
Villanueva de los Infantes, con motivo de la 

presentación al público del cuadro de nuestro paisano, 
adquirido por nuestra Asociación. El programa será el siguiente:

A las 12,30 apertura del acto con obra musical a cargo de jóvenes 
alumnos de la Escuela de Música “Campo de Montiel”.

Entrega de Diplomas de Socios de Honor a título póstumo a 
nuestros socios fallecidos.

Presentación de la conferenciante.
Conferencia sobre Matías de Arteaga Alfaro, a cargo de la pintora 

y Profesora de B.A. de la Universidad de Sevilla, Doña GEMA CLI-
MENT, con proyección de cuadros que obran en Museos y catedrales  
nuestro paisano pintor.

Apertura de la cortina del cuadro por parte de dos ganadoras de 
los Certámenes Infantiles.

Palabras del Sr. Alcalde
Despedida con obra musical e invitación a un vino de honor.
Al acto estamos invitados todos, por lo que se espera una afluencia 

masiva para conocer la obra de nuestro paisano Matías de Arteaga 
Alfaro.

El colegio Sagrado Corazón participa en las jornadas de la Infancia 
Misionera que se llevan a cabo cada año en Villanueva de los Infantes 
haciendo su aportación y siendo un granito de arena con el que ayudar 
a tantos niños necesitados y en difícil situación.

Este año con el lema “Con los niños de Oceanía… seguimos a 
Jesús”, los niños no sólo profundizaron en el seguimiento de Jesús, 
sino también en los valores de tolerancia, respeto y acogida en las 
diferentes culturas.

Con la celebración de su ya particular “Festival Misionero”, los 
alumnos hicieron acopio de todas sus fuerzas y reunieron a un cente-
nar de personas para realizar  un concierto peculiar que va mejorando 
con esfuerzo año tras año.

Festival Misionero en el Sagrado Corazón
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Superando expectativas, desafiando lluvia y temperaturas bajo cero y 
en plena cuesta de enero, de tapa en tapa, nos hemos comido con Sancho 
mas de treinta y dos mil tapas entre los trece establecimientos participantes.

El pasado domingo 30 de enero finalizaba la 2ª Edición de la Ruta del 
Tapeo en Villanueva de los Infantes “De Tapas con Sancho” en el Lugar de 
la Mancha, organizado por la Asociación para el Desarrollo Turístico del 
Campo de Montiel Turinfa. Dicha Iniciativa ha contado con el patrocinio 
del M.I Ayuntamiento de Infantes,  Mancomunidad Campo de Montiel 
“Cuna del Quijote”, Cerveza Cruzcampo, Cooperativa Ntra. Sra. de la 
Antigua y Sto. Tomás de Villanueva y Viajes Himalaya , con  su apoyo 
y promoción se ha conseguido llevar a cabo la II Ruta del Tapeo.

Este año han sido 13 los establecimientos participantes, que con su 
esfuerzo y trabajo han contribuido durante ocho días de enero al éxito 
de esta Iniciativa ofreciéndonos sus tapas: “La Puerta del Sol”, “La Pla-
za”, “La Gavilla”, “La Fonda de Quevedo”, “Kedamos?”, “El Rincón 
Sevillano”, “El Rincón de la Plaza”, “Jaraiz”, “El Tapeo”, “El Parque”, 
“Cuarenta”, “Casa Cascorro” y “Antica”.

Vino la Televisión de Castilla La Mancha en vivo y estuvo grabando 
un video con responsables de todos los establecimientos y sus tapas en 
la Alhóndiga.

Como broche final se  celebró el lunes siguiente el sorteo de los premios 
en la Oficina de Turismo de la localidad contando en el acto con el Alcalde 
del municipio, el Gerente de la Mancomunidad Campo de Montiel “Cuna 
del quijote” y el Presidente de TURINFA junto con los empresarios/as de 
todos los establecimientos participantes. El primer premio de una semana 
en un apartamento en la Manga del Mar Menor y “Su peso en cerveza” 
fue para en Domingo Villar. Un segundo premio equivalente al doble de 
“su peso en cerveza”, le correspondió a Juan Arcos, ambos de Villanueva 
de los Infantes, días más tarde se hizo entrega del premio de la cerveza.

Durante la segunda semana de celebración de la ruta se han repartido 
cuestionarios de satisfacción entre el público, cuyos resultados han sido 
valorados por Turinfa como muy positivos. En el 95% de los casos, 
la puntuación se encuentra entre satisfactoria y muy satisfactoria. Las 
observaciones recogidas en estos documentos serán tenidas en cuenta 
para próximas ediciones

Os damos las gracias a colaboradores y patrocinadores, a los esta-
blecimientos participantes, a todos los vecinos, y a la gran cantidad de 
visitantes que habéis formado parte de esta iniciativa, que juntos hemos 
tomado Tapas con Sancho y que habéis hecho que esta segunda edición 
haya sido un éxito como evento turístico en la zona, y gracias a todos los 
que nos habéis seguido en la red. 

Turinfa

Superando todas las expectativas, finalizó la II Edición de la Ruta del 
Tapeo “De Tapas con Sancho” en el Lugar de la Mancha

Foto de familia de todos los establecimientos participantes

El presidente de Turinfa y el representante de Cruzcampo junto a los
ganadores de "su peso en cerveza", Domingo Villar

(agraciado también con un apartamento en la Manga del Mar Menor )
y "el doble de su peso en cerveza", Juan Arcos.

En los últimos días de enero, los servicios de jardinería del Ayuntamiento llevaron a cabo 
la limpieza y recogida de restos vegetales que después del otoño y a lo largo del invierno se 
han ido acumulando en los patios de recreo del Colegio Público Arqueólogo García Bellido. 
Junto a la gran cantidad de hojas restos de ramas y otros residuos acumulados entre el bor-
dillo y la valla de la pista exterior, en la que todavía no se han instalado por el Ayuntamiento 
las nuevas canastas previstas en sustitución de las viejas, con el poste fuera de la pista para 
permitir la utilización de misma como pista de tenis.

La actuación de los trabajadores de jardinería también incluyó la recogida de restos depositados 
en el patio, después del arreglo de parte del muro perimetral que llevó a cabo el IES Ramón Giraldo.

Los servicios de jardinería del Ayuntamiento despejaron de 
diversos restos el patio del García Bellido
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La Fundación Bustos Cámara dona a la Biblioteca Municipal un Quijote de 1905
Esta pieza, formada por tres volúmenes ha sido donada por la 

Fundación Bústos Cámara, formada tras el fallecimiento de su men-
tor, Emilio Bustos Cámara. Esta joya de la bibliografía cervantina 
perteneció a la colección privada del propio Emilio Bustos, gran 
amante de la cultura y de su pueblo. La obra está compuesta por 
tres ejemplares, uno para cada parte del Quijote y otro que recoge 
un estudio crítico de José María Asensio sobre la obra de Cervantes. 
Las bellas ilustraciones corren a cargo de José Moreno Carbonero, 
pintor español a caballo entre los siglos XIX y XX, y del catalán 
Laureano Barrau, especialista en dibujo, acuarela, aceite, pastel y 
aguafuertes. El conjunto se presenta en una encuadernación de lujo 
en tela, con lámina modernista encartada en plano, con el lomo en 
piel y dorados. Un pequeño tesoro muy codiciado por coleccionistas 
y bibliógrafos

Estos fondos pasarán a formar parte de la sección cervantina de 
la biblioteca, de la que forman parte 250 ejemplares y en la que el 
lector puede encontrar ediciones impresas en todos los idiomas, 
además de 26 obras en formato audiovisual. La joya de la colección 
es el Quijote manuscrito que se hizo con motivo del IV Centenario, 
compuesto por cuatro volúmenes, con ilustraciones únicas de dife-
rentes artistas y con originales letras capitulares historiadas. Entre 
las rarezas hallamos una traducción al latín macarrónico de 1927, 
siendo la edición más antigua de finales del siglo XIX. 

Mª Ángeles Jiménez recibe esta joya de 1905 de manos de Pedro Romero, 
en representación de la Fundación Bustos Cámara.

Tras ser desmontado de forma urgente debido al mal estado de 
conservación, un nuevo pináculo era colocado el pasado mes de 
enero coronando la capilla sur de la Iglesia de San Andrés, por dos 
enormes grúas que ocuparon la Plaza Mayor durante buena parte del 
día. Después de las primeras maniobras de aproximación y tanteo del 
espacio que iba a ocupar el pináculo, éste fue instalado en tres piezas 
de sillería con espacio central para su introducción en una barra-guía. 

Posteriormente a la colocación una a una de las tres piezas y su 
sellado por dos operarios, el herrero soldó finalmente la cruz al mismo 
eje en el que fueron puestas las piezas. Trabajando a una altura de 
vértigo en cestas preparadas para la ocasión, al llegar la tarde quedó 
totalmente reinstalado el pináculo. 

La Parroquia cuenta ya con un nuevo pináculo

Por otra parte, se ha procedido a la limpieza  de una amplia zona 
de la cara norte, en la que abundaban las higueras y tanto las palo-
mas como la erosión habían hecho unos grandes huecos entre los 
sillares. Tras la limpieza de esta zona, esos huecos fueron rellenados 
con mortero de color piedra, dando estos trabajos una nueva vista 
de esta parte tan deteriorada del templo parroquial. El proyecto de 
los servicios técnicos municipales incluye la restauración de la base 
y del remate de la cruz ubicada sobre la Casa Rectoral, así como la 
intervención sobre la cubierta de la sala capitular y la limpieza de 
tejados de las capillas de la fachada norte, obras financiadas por el 
Programa A Plena Luz de la Consejería de Cultura de Castilla-La 
Mancha, por importe de diez mil euros. 

Instalación del nuevo pináculo en la cara sur de la iglesia de San Andrés

Dos obreros de la empresa Jupeba retocan las partes deterioradas
del muro y contrafuerte de la cara norte
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Poco a poco, a veces demasiado lentamente, los ciudadanos de 
nuestra localidad, o de otras de nuestro entorno del Campo de Montiel 
van accediendo a la posibilidad de practicar otros deportes que no 
sean los habituales de equipo, como el fútbol-sala o el baloncesto 
o voley. Parece que la práctica de la natación también en invierno 
está próxima, al contar con la futura piscina cubierta, donde podrán 
practicar el deporte de la natación desde niños y niñas hasta mayores 
como ejercicio saludable. A estos deportes se unen desde hace uso 
días las nuevas pistas de pádel, un deporte para jugar de manera 
individual uno contra uno o dos contra dos, y algo parecido al tenis. 

La ubicación de las dos pistas recién inauguradas busca completar 
las instalaciones deportivas de invierno, con el Pabellón Cubierto 
Municipal y la piscina cubierta, situándose en la parte trasera del 
Pabellón. Ambas pistas son acristaladas por los cuatro lados y des-
cubiertas.

Estas nuevas instalaciones se podrán utilizar tanto en horario de 
mañana como de tarde, y el nivel de peticiones y reservas de horas 
se está llevando a buen ritmo, por el personal del Pabellón Cubierto. 
El coste de la hora, que se deberá abonar previamente al uso de la 
pista, es de 2 euros la hora sin utilización de luz artificial y 3 euros 
con luz, las mismas tarifas que para el tenis. 

El Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes está 
poniendo todos los medios a su alcance para atajar el 
problema del desempleo en la localidad. Durante el 
2011, un total de 61 hombres y mujeres, entre 25 y 
65 años, tendrán un contrato de trabajo de tres meses 
de duración dentro de los proyectos “Servicios Socio-
culturales” y “Mejora de Infraestructuras”, gracias al 
Plan de Empleo de la Diputación Provincial y al Plan 
de Acción Local y Autonómica para el Empleo en 
Castilla-La Mancha.

El plazo de presentación de solicitudes para parti-
cipar en la primera fase estará abierto hasta el 8 de fe-
brero. Se ofertan puestos de Auxiliar administrativo/a 
y de Peón. Las personas interesadas deberán aportar 
junto a la instancia, una fotocopia del DNI y de la 
titulación exigida, así como el curriculum, un informe 
de la vida laboral expedido por la Seguridad Social y 
la tarjeta de Demanda de Empleo.

El Alcalde de Infantes, Gabino Marco, considera 
que “los Planes de Empleo suponen un respiro para 
muchas familias, aunque son una solución momentá-
nea. Para atajar el paro generado como consecuencia 
directa de la crisis, se debe hacer inversión productiva 
en el municipio. Es la única vía para crear puestos de 
trabajo a largo plazo”.

Por otro lado, el primer edil anima a la población 
infanteña a que acredite su experiencia laboral en 
cuidado de dependientes o en educación infantil, 
acogiéndose al programa “Acredita” puesto en mar-
cha en la región por las Consejerías de Educación y 

El Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes formalizará 61 contratos con personas
desempleadas a lo largo del año

de Empleo. 
Más de doscientas personas de toda 

la comarca, en su mayoría mujeres, se 
han interesado por este procedimiento 
que posibilita la acreditación de com-
petencias profesionales adquiridas a 
través de la experiencia laboral o de 
vías no formales de formación para 
determinadas unidades de compe-
tencia. La oficina del SEPECAM de 
Villanueva de los Infantes ha realizado 
dos sesiones informativas dirigidas a 
aquellos colectivos en situación de 
desempleo que pueden acogerse a esta 
iniciativa, siendo también muy alto el 
número de personas paradas o en acti-
vo, que han recibido orientación y ayu-
da de forma personalizada, obteniendo 
por ello dos puntos que formarán parte 
de la baremación de méritos.

Los denominados “empleos blan-
cos” para el cuidado de personas “se 
están revalorizando en nuestra comar-
ca, donde cada vez contamos con más 
personas mayores”, ha subrayado Mar-
co, “por lo que es importante recualifi-
car a los parados y paradas de nuestro 
pueblo en profesiones con futuro que 
mejoren el estado del bienestar de la 
ciudadanía”.

La Oficina de Turismo, uno de los destinos
habituales de estos contratos

La práctica del pádel llega a nuestra localidad

Jóvenes haciendo uso de las nuevas instalaciones
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Luis Díaz-Cacho visita nuestra localidad a finales del pasado mes 
de Enero para clausurar dos cursos de la rama sanitaria desarrollados 
en el centro de formación Cenforade. Por un lado un curso de cela-
dor sanitario de 250 horas y un curso de auxiliar de enfermería en 
geriatría, con una duración de 310 horas. Díaz-Cacho manifestaba la 
importancia que para el gobierno regional tiene la Formación Profe-
sional y la formación de los colectivos de desempleados, recordando 
la inversión que la Junta de Comunidades va a realizar en el presente 
2011 en materia de políticas activas de empleo, que beneficiarán a 
más del 40% de los desempleados de Castilla-La Mancha.

El Delegado Provincial de Empleo clausura 
dos cursos de educación sanitaria

La nueva mesa interpretativa cuenta con recursos mejorados res-
pecto a la anterior, instalada en 2009. El proyecto supone una seña-
lización innovadora en la que a través de un mapa 3D que incorpora 
información en caracteres braille, pictogramas, relieves, texturas y 
escritura en alto relieve, permitirá a las personas con discapacidad 
visual acceder a una percepción visual y táctil que les permita conocer 
e interpretar la realidad física del espacio turístico de la localidad. 

El nuevo panel se ha ubicado en el patio de La Alhóndiga,  lleva 
incorporado el Sistema de bidis (Código Link)  para acceder a una 
página web/wap y permitir la descarga de audio guías orientadoras 
con la posibilidad de estar en varios idiomas. Se han representado 
y texturizado elementos geográficos como núcleos urbanos, ríos, 
humedales, cultivos, carreteras, castillos, santuarios y yacimientos 
arqueológicos… con el fin de ayudar al usuario a interpretar el 
ámbito paisajístico. La maqueta contiene una breve descripción del 
entorno de Villanueva de los Infantes en su directorio. También se 
detalla el plano urbano con referencias específicas a calles, plazas 
y monumentos.

Nueva mesa interpretativa instalada por la 
Mancomunidad Tierra de Caballeros La Junta de Comunidades de Castilla La Mancha está constru-

yendo en Villanueva de los Infantes una nueva helisuperficie para 
transporte sanitario con helicóptero del Servicio de Salud de Cas-
tilla La Mancha. Hasta ahora, los helicópteros que han tenido que 
aterrizar para realizar algún servicio en nuestra localidad lo hacían 
donde mejor les venía, por ejemplo en las eras frente al IES Francisco 
de Quevedo. Con esta nueva infraestructura se ganará en rapidez y 
coordinación a la hora de realizar estos servicios, que suelen ser por 
desgracia urgentes.  

La ubicación de esta infraestructura se encuentra en las inme-
diaciones de la carretera de Cózar, en una parcela de 20.000 metros 
cuadrados cedida por el Ayuntamiento infanteño, anexa al Centro 
Ocupacional ADIN. Esta construcción, realizada a través de la em-
presa INDRA, incorpora equipos tecnológicos que permiten volar 
con total seguridad en condiciones de nula visibilidad y contará 
con la instalación de balizas especiales y equipos con tecnología de 
visión nocturnal, lo que hará de esta helisuperficie una instalación 
equipada con alta tecnología.

Construcción de Helipuerto

El Delegado Provincial de Empleo, Luis Díaz-Cacho, derecha, acompañado 
por Antonio Ruiz, portavoz socialista en el Ayuntamiento y Antonio del Águila 

de CENFORADE, centro, junto a los alumnos participantes en los cursos 

Mesa interpretativa ubicada en el patio de La Alhóndiga Ubicación de la helisuperficie junto al Centro Ocupacional ADIN 
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Aunque a estas alturas del mes de Febrero ya queda algo lejano 
en el tiempo, que va devorando los días con boca de gigante, es 
preciso dejar constancia de las celebraciones que varios colectivos 
infanteños llevaron a cabo con motivo del día de San Antón, patrón 
de los animales, seres cabales que se mueven por instintos naturales 
y nada artificiosos. 

Por un lado, la Cofradía de San Antón, organizó diversos actos en 
honor al Santo. Actos que comenzaban el domingo 16 de enero en la 
propia ermita, donde fue instalada una barra bien protegida del frío, 
sangría para todos, acompañada de unos buenos tasajos de careta 
recién asada. Los infanteños y visitantes acudieron a la cita en buen 
número, compartiendo conversación, fuego y risas en un ambiente 
festivo y de confraternización. Los miembros de la Junta Directiva 
de San Antón y el propio santero, Isidro Salmerón, trabajaron de lo 
lindo para que a nadie le faltara de nada, realizando un buen trabajo 
en equipo en estas ocasiones. Música flok, Jarcha, Aguaviva, el “A 
cántaros” de Pablo Guerrero resonaban por el barrio. La ermita, 
perfectamente iluminada, también acogía la visita de los presentes, 
que se acercaban a ver al santo antes de darse un calentón en el fuego 
y comenzar la fiesta. Al mismo tiempo, los infanteños han podido 
comprobar in situ las grandes mejoras que se están realizando en 
los exteriores de la ermita. Estas mejoras, sin duda permitirán una 
mayor conservación del recinto y un embellecimiento futuro de todo 
el espacio. A la mañana siguiente, el cura-párroco, Agustín Garrido 
celebró la santa misa, a la que asistieron numerosos vecinos y devotos 
de San Antón. Abarrotada la ermita, tras la misa la Cofradía ofreció 
un ágape a los presentes, que fue el preludio de la preparación de unas 
ricas judías con pezuña. La cita para degustar este manjar era a las 2 
de la tarde, terminándose el caldero ante la gran afluencia de público. 

Por su parte, la polifacética Asociación Cruz de Santiago también 
quiso rendir honores al santo eremita ofreciendo a los infanteños y 
visitantes tortitas con chocolate, preparado por los miembros de la 
asociación, que organizaron una gran fogata en el patio de la Escuela 
de Música. Tras esta merienda de San Antón los miembros de Cruz de 
Santiago bailaron y cantaron cantares, valga la redundancia, hasta altas 
horas de la noche las canciones de toda la vida, las de nuestros abuelos 
y nuestros padres. El corro alrededor del fuego, alegría en los ojos, 
espantando las penas como esta asociación recuperadora de tradicio-
nes sabe hacer, llevándonos de la mano al atardecer de otros tiempos.

Las festividad de San Antón congrega
a numerosos vecinos 

Otro colectivo que quiso celebrar la festividad de San Antón fue la 
Asociación para la Cultura, la salud y el ocio Campecho, una asocia-
ción que se estrenaba con la actividad Beca de Residencia Artística 
y Raticos de Varietés. En esta ocasión la Multisala Rural del mismo 
nombre, instalaciones anexas del Hotel Rural La Casona del Abuelo 
Parra fue testigo de una velada flamenca con duende que dejó más 
que satisfecho al público. La cita, en esta ocasión era el sábado 15 de 
Enero. La hoguera encendida y las viandas en el fuego para todos los 
asistentes a esta velada flamenca por San Antón. A las ocho de la tarde, 
salían las primeras tiras de careta del fuego. Los artistas se dejaban 
ver y a charlar con los presentes, algunos, amigos del guitarrista Juan 
Antonio Muñoz, infanteño de nacimiento y afincado en Madrid.

Tras esta cena de pie, de las loncha de pan, tasajo y navaja y rueda de bota 
de vino, los ánimos estaban especialmente dispuestos para lo que vendría 
después, una noche flamenca en la que la guitarra de Muñoz tocaba para 
la voz potente de José de Badajoz, su partenaire en esta noche de sentío.

El público, no siempre entendido en este Arte del flamenco, comen-
zó a recibir esos mensajes profundos que sólo los versos flamencos 
sabe lanzar. Como afirmaba el flamencólogo Félix Grande, al que 
los infanteños tuvieron la suerte de poder escuchar en las Jornadas 
Literarias de hace algunos años, en El Cultural de El Mundo, “Casi 
nunca se habla de la grandeza de la poesía flamenca. En muchos casos 
hablamos de cancioneros anónimos escritos por personas iletradas, 
analfabetas. Y, sin embargo es un corpus poético extraordinario”. Ese 
fue el regalo de Juan Antonio Muñoz y de José de Badajoz a todos 
los que asistimos al espectáculo. Muñoz, aunque guitarrista, también 
quiso cantar un fandango compuesto para la Virgen de la Antigua y 
para su Infantes del alma. Agradeciendo al público su calor y cariño 
afirmó: “Nací a pocos metros de aquí, jugué de niño en la Plaza de la 
Fuente Vieja, y esta noche recuerdos felices me están viniendo a la 
cabeza, recuerdos de mi pueblo, al que llevo en el alma por donde voy”.

Una buena tanda de fandangos con el amigo Paco de Córdoba, 
que se unió al cante, terminaba en apoteosis final con ovación cerrada 
del público, que supo agradecer la gran noche flamenca que nuestro 
paisano y sus amigos Juan y Paco les había hecho pasar.  

También el público tuvo gestos de agradecimiento a la Asociación 
Campecho, por la buena organización de este evento en el que de forma 
altruista y sin ánimo de lucro se nos ofreció una estupenda celebración 
de San Antón, con gran concierto flamenco como  elemento principal 
de la fiesta. Y cómo no, a la Casona del Abuelo Parra, que puso a 
disposición de la organización toda su infraestructura.

Velada Flamenca en la Multi-sala Rural
Campecho en honor a San Antón

Celebración de la festividad de San Antón en su ermita José de Badajoz acompañado a la guitarra por Juan Antonio Muñoz
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 Noticias deportivas
  C.F. Infantes

CLASIFICACIÓN
                                            Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 SPORTING ABENGIBRE....30       15      10       0 5   39 29
2C.D. ELCHE SIERRA....30       15       9 3 3 26 19
3 EL BONILLO C.F..........29        15  9 2 4 33 26
4  C.D.E IMPERIAL BONETE  28        15    8 4 3 42 24
5 LA RODA C.F "B"... 28        15 8 4 3 34 21
6 C.D AGUAS NUEVAS..........27       15 8 3 4 28 20 
7 C.F. INFANTES ...........23        15 7 2 6 35 22
8 CULTURAL VALDEGANGA..20        15 4 8 3 23 16
9 C.D CAUDETANO .......20        15 5 5 5 27 27

10 ATL. MAHORA .............18        14 5 3 6 25 30
11C.D AGRAMON.. ..............16        15 6 1 8 35 30
12 U.D ALPERA ...................12        15 3 3 9 20 32
13 DEP. YESTE F.C ............4        14 1 1 12 8 39
14 C.D.E. RAYO SAN PEDRO .-5        15 1 1 13 12 52

CLASIFICACIÓN
                                           Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 MANZANARES C.F ....49 19       16 1 2 50 13
2 C.F. Gº ALCÁZAR "B".40  19  12 4 3 43 14
3  C.F LA SOLANA. .......  36       19       11  3 5 40 26
4 C.D. BOLAÑEGO.........35       19       11 2 6 54 26
5 CRIPTANENSE LOS MOLINOS ...33 19  10 3 6 41 34
6 C.D. MADRIDEJOS .....30 19  9 3 7 44 33 
7 MEMBRILLA ...........30 19  9 3 7 42 26
8 C.F INFANTES .......29 19  9 2 8 37 37
9 C.D.B. HERENCIA ......26 19  8 2 9 38 45

10 DAIMIEL C.F. "B" .......24 19  7 3 9 30 34
11 ALMAGRO C.F ............24 19  7 3 9 32 37
12 ATL. PEDRO MUÑOZ .24 19  7 3 9 37 33
13 VILLARUBIA C.F. .......21 19  6 6 7 42 37
14 ATL. CONSUEGRA .....14 19  4 2 13 31 59
15 CERVANTES C.F .........13 19  4 1 14 22 65
16 C.F VILLAFRANCA .....4 19  1 1 17 20 84

Resultados 2ª Autónomica
Jornada 12: C.F. INFANTES 3 – C.D. AGRAMÓN 1.
Tras el varapalo de la semana anterior, el Infantes no podía dejar escapar los 

3 puntos ante un equipo muy serio. La primera parte fue muy disputada por los 
dos contrincantes con ocasiones para ambos.  Tras un gol anulado al Infantes, 
en el minuto 45, cuando todos esperaban el descanso el Infantes logró un gol 
"psicológico” por un gran disparo desde fuera del area. En la segunda mitad 
los nuestros lograron el 2 a 0 en el minuto 55, a partir de aquí se relajaron un 
poquito dando la oportunidad al Agramón de reducir distancias en el minuto 
60. Esto fue un revulsivo pues el Infantes entonces fue descaradamente a 
dominar el encuentro sin dejar que el Agramón se acercase a la portería local. 
En el minuto 87 el Infantes remató un gran encuentro con el 3 a 1 de penalti.

Jornada 13: EL BONILLO 2  - C.F. INFANTES 1.
Partido en uno de los campos mas duros de la categoría ante un equipo que 

luchará hasta el final por el ascenso. Los nuestros salieron a intentar dominar 
el encuentro con un gran juego, el partido fue de color rojiblanco en todos 
los aspectos, hasta ponerse por delante en el minuto 35 con una gran jugada 
infanteña. El partido se pudo rematar en la primera mitad, ya que fallaron 4 
ocasiones de gol clarísimas. Estos fallos pasaron factura en la segunda mitad 
en la que todo fue en contra del Infantes, sobre todo con un arbitro que en la 
segunda mitad no le pitó nada a favor, pero sí todo y un poquito más a favor 
del Bonillo. En el minuto 70 los locales lograron empatar el partido, y en el 
88, por un fallo infanteño lograrían el 2 a 1 final. Decir que el partido se pudo 
ganar en la primera mitad pero nuestros errores, más la ayuda arbitral para los 
locales, dieron la victoria al Bonillo.

Jornada 14: CULTURAL VALDEGANGA 2 – C.F. INFANTES 2.
Partido disputado en un campo donde sólo han perdido un partido, ante un 

equipo muy serio en todas las líneas y una afición “impresionante”, alrededor 
de 500 personas viendo un encuentro de 2ª autonómica, algo que da envidia 
sana. Los locales salieron a por el partido y los infanteños a verlas venir, así 
en el minuto 17 los locales se adelantaon en el marcador en un remate de 
cabeza de una falta lateral. Los nuestros realizaron los únicos 10 minutos 
buenos de juego de la primera mitad hasta que empataron el encuentro en el 
minuto 27 con un gran gol de Ovi. De aquí al descanso mal juego por los dos 
equipos, mucho pelotazo y poco juego. La segunda mitad se decantó para los 
infanteños con un gran juego de toque y velocidad, llegando 2 veces en claras 
ocasiones de gol pero, como en partidos anteriores, no estuvieron acertados 
y así, en un rechace de un córner, el Valdeganga se adelantó en el minuto 85. 
Los nuestros con más corazón que cabeza se fueron a por el empate por lo que 
en una falta en el centro del campo, con 20 jugadores en el área local, “Sete” 
pudo coger el balón y meter el 2 a 2. Un empate que no fue justo pero que al 
final parecía no llegar.

Jornada 15: C.F. INFANTES 2 – IMPERIAL DE BONETE 3.
Encuentro ante un equipo de la zona alta de la clasificación muy rápido 

y fuerte. El Infantes salió con ganas y en el minuto 6 logró adelantarse en el 
marcador pero de aquí en adelante los nuestros desaparecieron del partido 

y en el minuto 26, en un fallo del 
centro del campo, dejando solo a un 
jugador visitante, empalmó un gran 
balón haciendo el 1 a 1. Los nuestro 
seguían sin aparecer, no corrían y en 
el minuto 29 otro fallo local hizo 
que el Bonete se adelantara 1 a 2. 
En la segunda mitad el Infantes salió 
a luchar, sin hacer un gran juego, 
“uno de los peores partidos de la 
temporada”. Los nuestros querían 
y no podían, pero en el minuto 73 
en una gran jugada de nuestros de-
lanteros se igualó el partido 2 a 2. A 
partir de ahí un aluvión del Infantes 
y el Bonete sin salir de su área con 

los 11 jugadores defendiendo un resultado que veían que perdían, pero en el 
minuto 80 llegó la jugada fatal ya que un disparo sin aparente peligro desde el 
centro del campo se coló en la portería local, cayendo como un jarro de agua 
fría sobre los nuestros. De aquí al final no pudieron, ni hicieron nada para 
empatar. Dura derrota del Infantes que le aleja un poquito más de la cabeza.

Resultados Juvenil
Jornada 15: CRIPTANENSE 2 – C.F. INFANTES 1.
El Infantes disputaba al quinto clasificado el puesto que da al ascenso y 

empezó muy bien. En el minuto 15 se adelantó realizando un gran juego. Los 
nuestros dominaban el encuentro, pero en el minuto 42 los locales empataron 
el partido dejando al Infantes muy frío. En la segunda mitad, a pesar del buen 
juego infanteño, en el minuto 67 el Criptanense puso el 2 a 1 final.

Jornada 16: HERENCIA 3 – C.F. INFANTES 1.
Empezó muy bien el partido con claro dominio del Infantes hasta que 

se adelantaron en el marcador en el minuto 17. Ahí desapareció el Infantes 
dominando el Herencia domino la primera mitad marcando en los minutos 
22 y 32. En la segunda mitad los nuestros tuvieronvarias ocasiones de gol que 
no materializaron y así, en el minuto 88, el Herencia sentencio el partido con 
el 3 a 1 final.

Jornada 17: C.F. INFANTES 2 – GIMNÁSTICO DE ALCÁZAR 0.
Partido ante el segundo clasificado con todo el equipo juvenil al completo ya 

que el 2ª autónomica descansaba. Los nuestros se adelantaron en el minuto 29 
y con un gran juego local terminó la primera mitad. En la segunda los nuestros 
fueron dominadores por completo, sin dar opciones al Alcázar. En el minuto 
90 el Infantes logró el 2 a 0 final, gran encuentro de los nuestros.

Jornada 18: C.F. VILLAFRANCA 2 –C.F. INFANTES 4.
 Encuentro ante el último clasificado, pero mal comenzó el partido cuando 

en el minuto 15 los locales se adelantaron. De aquí en adelante gran juego 
infanteño que en los minutos 25, 30 y 41 pusieron un claro 1 a 3. En el mi-
nuto 44 los locales lograron el 2 a 3 y con este resultado se llegó al final de 
la primera mitad. En la segunda los nuestros no dieron opción a los locales, 
dominando el partido sin dejar que se acercaran a la portería. En el minuto 75 
el Infantes remató el partido con el 2 a 4 final, gran jornada de los nuestros 
que consiguieron la primera victoria fuera de casa.

Jornada 19: C.F. INFANTES 3 – VILLARRUBIA C.F. 2.
Partido disputado en una mañana 

de domingo con mucho viento y ante 
un equipo muy fuerte. En la primera 
mitad, con el aire en contra del In-
fantes, el Villarrubia en los minutos 
23 y 32 se adelantó, y pudieron 
lograr algún que otro gol más. En la 
segunda mitad, donde el aire ahora 
favorecería al Infantes, en el minuto 
62 los nuestros recortaron la diferen-
cia, metiendo el miedo en el cuerpo 
de los de Villarrubia empatando el 
encuentro en el minuto 79. Pero no 
quedo todo ahí sino que los nuestros 
querían el partido y así en el minuto 
90 el Infantes logró la remontada 
tan esperada por jugadores y afición, 
poniendo el 3 a 2 final, con lo que la 
5ª plaza está un poquito más cerca.
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Los pináculos, sólo el primer paso
Se solucionó el peligro y el problema que suponían los pi-

náculos de la Iglesia Parroquial, como hemos informado en la 
sección Fue Noticia de este mismo número. Pero la actuación, con 
ser importante y rigurosa desde el punto de vista de Patrimonio, 
que restauró  y rehabilitó fielmente los mismos, no ha de estar 
completa hasta que no se restaure todo el exterior del edificio 
Parroquial, cada vez más deteriorado, que reclama a voces una 
intervención.

Muchas han sido las veces que diferentes autoridades han prome-
tido la acometida, pero otras tantas han caído en el olvido. Sin duda 
habría que mantener la demanda, desde todas las instancias posibles, 
y si fuera necesario desde la opinión pública y la voluntad ciudadana 
de no permitir el deterioro de esta emblemática edificación de nuestro 
patrimonio histórico-artístico, religioso y cultural.

Problemas de tráfico en la Calle
Plaza de San Juan

Continúa siendo un problema, y no tiene visos de remitir, la 
cuestión de tráfico en la calle, plaza de San Juan. Señalizada con 
línea amarilla a lo largo de una buena parte del trayecto, en la zona 
de estrechamiento, sólo permite la circulación en ambos sentidos 
siempre que no haya aparcados o estacionados coches en la misma. 
Sin embargo ese es el problema, la afluencia de coches en la zona 
y la frecuencia de aparcamientos y estacionamientos de usuarios 
que se dirigen a algunos de los establecimientos comerciales y de 
servicios de la zona y que se empeñan en llegar con el coche hasta 
la misma puerta.

Conviene intensificar la vigilancia en la calle. A buen seguro que 
en situaciones similares y en los casos de coches sobre las aceras una 
buena grúa sería disuasoria de la intención de muchos conductores.

Se arregló la escalinata de Sto. Domingo
Llegan tiempos de reparaciones, arreglos e inauguraciones, porque 

estamos abocados a un periodo electoral. Sin embargo todo esto 
debería formar parte de la normalidad de los días, sin que hubiera 
que esperar a la  periódica convocatoria.  El caso es que en los úl-
timos días hemos visto reparar la escalinata de la Iglesia de Santo 
Domingo que desde esta misma sección reclamamos en otro número 
de Balcón de Infantes. Bienvenida sea, porque además suponía un 
verdadero peligro.

Icíar Bollaín recomienda una escapada de 
fin de semana a Villanueva de los Infantes
Recientemente hemos recibido una nota y un recorte de prensa de 

nuestro paisano Enrique García González, desde Albacete, en los que 
la directora de cine Icíar Bollaín, muy de actualidad en los últimos 
tiempos, recomienda  en la revista Marie Claire  de Diciembre de 
2010 la visita a nuestra ciudad, “Aquí van mis recomendaciones: una 
escapada de fin de semana a Villanueva de los Infantes, en la Mancha 
del Quijote, pueblo y alrededores, con las lagunas de Ruidera y el 
castillo de Montizón, entre otros tesoros…”

Por lo que tenemos entendido visitó, entre otros, el  Hostal 
Restaurante “La Gavilla”. Sin duda un espaldarazo más a nuestro 
atractivo turístico.

Más que una crisis
No se puede resistir uno a comentar, aunque sea en un periódico 

local, un asunto de carácter nacional, como fue la eliminación de las 
líneas directrices y de contenido informativo y de debate de un canal 
de televisión, CNN, que se reconvirtió en un bodrio de la cosa que 
se llama GH Gran Hermano. Sin duda, un país que se permite llevar 
a cabo cambios de esta naturaleza tiene algo más que un problema 
de crisis económica. Tiene un problema de valores que no ha de 
llevarnos por buen camino.
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IMÁG    NES
NTRAÑABLESE

Antigua Directiva de la Cofradía de Ntra. Sra. de la Antigua y Sto. Tomás de Vilanueva

En la foto, de izquierda a derecha y de arriba a abajo aparecen: 1.-Ángel Bellón 2.-José Mª Carrizosa  
3.-Manuel González 4.-Pepe Sarrión 5.- Ramón Gómez-Rico 6.-Fermín Cámara 7.-Francisco Arroyo 

8.-Ángel Bustos López 9.-José Tomás Parra Pacheco 10 Pedro Castellanos Castellanos  
11.- José  Torrijos  12.-Francisco Castellanos Villalta 13.-Pedro Estacio “El Jarillo” 

14.-Rafael Sánchez 15.-José Antonio Franco (se encontraba allí por razón de sus visitas diarias al Santuario, pero no formaba parte de la Directiva).

En homenaje y agradecimiento a Ángel Bustos Migallón, gran amante de su pueblo, Villanueva de los Infantes
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Fotos que hacen historia

DEFUNCIONES:
25-12-2010.- Dª. Manuela Navarro Albar.
27-12-2010.- Dª. Juana Auñón Valero.
28-12-2010.- D. Policarpo Sánchez Arcos.
04-01-2011.- D. Francisco Pérez Medina.
05-01-2011.- D. José Riaza Román.
07-01-2011.- D. Reyes Abad Moncayo.
07-01-2011.- Dª. Mª Antonia Torrijos Valverde.
09-01-2011.- D. Gaspar Torrijos Martín.
10-01-2011.- D. Miguel García Molina.
12-01-2011.- Dª. Rocío Romero Ortiz.
13-01-2011.- Dª. Mª Antonia Sánchez Castellanos.
14-01-2011.- D. Ángel Moncada Fernández.

OBITUARIO

El 13 de Enero perdimos a una 
persona maravillosa que ha dejado en 
todos nosotros una huella imborrable.  

Buscando palabras de consuelo, 
nos encontramos con esta poesía que 
resume nuestros sentimientos: 

"Hoy,
Trato de enlazar las palabras que 

con lágrimas salen de mi alma,
palabras que en este momento no 

quisiera decir
palabras que acompañaran ésta 

tristeza por una ausencia que no 
esperaba 

Hoy,
la nostalgia me visita otra vez
trayendo a la memoria recuerdos 

de esa gran mujer
una mujer maravillosa, llena de 

fuerza, llena de vitalidad, llena de vida
Abuela, esto te quiero decir,
y sé que me escucharás porque no 

te has ido y nunca te irás

El pasado 29 de enero falleció en 
Córdoba Rosario Aguado Lorenzo, un  
infanteño que hasta su último aliento 
mantuvo vívido el recuerdo y el amor 
por su pueblo.

En Aguado (como cariñosamente se 
le reconocía) se personifica el infanteño 
ausente que encontró en Balcón de 
Infantes el cordón umbilical que tanto 

a él como a su esposa Carmen les mantenía conectados con la 
realidad infanteña. 

Cada mes aguardaban anhelantes la llegada del cartero, 
ávidos por la renovada toma de contacto con Infantes y con 
sus gentes a través de la letra impresa y si encontraban la oca-
sión no cejaban hasta hacer partícipes a sus hijas y yernos, o a 
cualquiera de sus numerosos nietos que les echaran un cable 
con la letra pequeña.

Sirvan estas líneas para homenajear a quienes (como Aguado 
y Carmen)  considero la columna vertebral que sustentan esta 
publicación y el empuje que suponen estos testimonios a los 
miembros de la Redacción que cada mes hacen posible este  
milagro.

Rosario Aguado Lorenzo, descanse en paz. 
 J.I.S.M.

Te fuiste, padre, te fuiste
y dejaste la añoranza
a unos hijos que te llaman
con la voz de la esperanza.

Tus hijos viven recuerdos
con su continua oración
y llevan viva tu imagen
dentro de su corazón.

In memóriam

porque estás en cada latido
en cada lágrima
en cada suspiro.
Abuela amada,
tus palabras vivirán en mi alma
las recordaré cada mañana,
ahora mismo la tristeza me quita 

la calma
pero hago muy mío tu recuerdo, 

tus besos, tus abrazos
son un tesoro interminable(....)"
Madre (como la llamábamos todo 

los nietos), queremos darte las gracias 
por dejarnos vivir contigo una vida 
llena de risa y bromas que te tomabas 
con mucha gracia. Siempre estabas a 
nuestra disposición y jamás encon-
tramos una mala cara ni una mala 
contestación. Pedirte perdón por esos 
“Besos pagados” (como nos decías 
siempre) que te dábamos. 

 Tus nietos Blanca y Alfonso

A nuestra abuela Mª Antonia

Elegía

Allá, en tu nueva morada,
plena de luz eternal,
tu alma estará disfrutando
en la corte celestial.

Fuiste, padre, nuestra guía,
nuestra luz, nuestro consuelo,
y seguirás siendo padre
en la tierra y en el cielo.

I.S.G.

El pasado día 28 de diciembre se produjo el 
fallecimiento de  Policarpo Sánchez Arcos,  padre 
de nuestro compañero en el Consejo de Redacción 
de Balcón de Infantes, José Antonio Sánchez 
Fernández.

En tan especial y sentida ocasión, la pérdida 
de un ser querido, queremos manifestar nuestro 
pésame a toda su familia y el aprecio y afecto  a 
nuestro compañero.

A nuestro compañero

Antiguo 
chapitel y 
torre del 
reloj

Ahora que se han rehabilitado los pináculos de la Iglesia Parro-
quial de San Andrés, esta foto hace historia recordándonos el antiguo 
chapitel, el reloj sobre la segunda torre, los antiguos pináculos y la 
imagen de Sto. Tomás en el centro de la Plaza Mayor.
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El día 10 de abril 
de 1945, el Ayunta-
miento comunicó al 
Director General de 
Prisiones que estaba es-
tudiando el ascenso del 
actual Depósito Munici-

pal a Cárcel del Partido, previas las obras 
que estimaran como necesarias. Según el 
informe del técnico municipal las 10.000 
Ptas. que se tienen dispuestas con tal 
fin son insuficientes para el volumen 
de obras a realizar, el Ayuntamiento lo 
ponía en conocimiento y en súplica de 
la concesión de una cantidad destinada 
a las obras de referencia.

El 16, el Alcalde comunicó al Inspector 
Local de Sanidad, Don José María Alberdi 
que se personara  en el local de la Plaza 
de San Juan, propiedad de Jesús Jaime del 
Amo con el fin de informar a la alcaldía si 
el referido local se encontraba en la debidas 
condiciones higiénicas, para proceder al alta 
de la matrícula industrial por el concepto 
de taberna (Este local es el actual bar «Las 
Peñas»).

El día 16, la alcaldía dio trámite a una 
instancia dirigida al Gobernador Civil, 
enviada por Pedro Jaime Pozuelo, único 
socio que quedaba de la empresa que venía 
realizando el servicio de viajeros y correo 
desde esta ciudad a Manzanares que había 
sido paralizado en virtud de un informe, 
al parecer parcial, de la Jefatura de Obras 
Públicas de esta provincia, ocasionando un 
trastorno considerable a los viajeros de los 
16 pueblos de la comarca, así como a los de 
La Solana y Membrilla, dando ésto lugar a 
que los alcaldes de la comarca se reunieran 
en este Ayuntamiento para estudiar la forma 
de que este servicio no quedara paralizado. 
Tenerse que trasladar a la capital por Valde-
peñas, suponía permanecer en ésta 12 horas 
para tomar el tren hasta Manzanares y luego 
esperar en esta ciudad para combinar con 
Ciudad Real. Al parecer, según se desprende 
de la instancia firmada por Pedro Jaime, el 
problema radicaba en que un vecino de La 
Solana había solicitado el servicio La Solana-
Manzanares ofreciendo más expediciones 
diarias.

 El día 21, el Alcalde expidió un certifi-
cado autorizando el traslado a Ciudad Real 
de 900 kilos de harina blanca, 250 kilos de 
harina de almortas y 150 kilos de garbanzos, 
con destino al Seminario, donado por varios 
vecinos de la localidad y que serían trans-
portados en el camión propiedad de Doña 
Rosario Melgarejo.

El día 7 de mayo, se celebró un concurso 

Comarcal de arada, que había sido 
convocado con anterioridad y establecidas 
sus bases. El Alcalde comunicó al Presidente 
de la Cámara Oficial Agrícola el nombre del 
ganador que fue Nicasio Valverde Contreras, 
vecino de Infantes, el cual fue premiado 
con 100 Ptas. También se comunicaba que 
el vencedor estaba dispuesto a participar 
en el Concurso Provincial si se le facilitaba 
una yunta.

El 9 de mayo, el Alcalde ordenó a 76 
vecinos que en el plazo de un mes llevaran 
a efecto la construcción y reparación de su 
acerado reglamentario, cumpliendo así la 
ordenanza del plan urbanístico. Adjunta al 
oficio aparece una lista de calles, nombre 
de vecinos, situación del acerado y situación 
económica de cada uno. Las calles citadas 
eran: Cruces y Vicario, Callejón del Gato, 
Almenas, Nueva, Fuente, Callejón de San 
Miguel, Disvarón, Gobernador, Tejeras, José 
Antonio, Plaza de Calvo Sotelo, Monjas 
Franciscas, Primo de Rivera y Fray Tomás 
de la Virgen.

El 15, el Alcalde mandó un telegrama al 
Delegado Provincial de Sindicatos, comu-
nicando que a la terminación de las faenas 
agrícolas, hacia mediados de julio, quedarían 
en paro unos 250 hombres y unas 125 mu-
jeres y que en el Ayuntamiento sólo existían 
20.000 Ptas. dispuestas para obras.

El 16 de mayo, el Alcalde solicitaba que se 
enviara un camarada Instructor para mandar 
instrucción  premilitar.

El día 23, se le envió un telegrama al Jefe 
Provincial de Sanidad comunicando que en 
la ciudad había muchos casos de escarlatina 
y se solicitaba que se remitieran vacunas 
contra la misma.

El día 4 de junio, se comunicó al Gober-
nador Civil que había quedado constituida 
en esta localidad la Comisión Receptora de 
Defensa Pasiva.

El día 5, se comunicó al Director Gene-
ral de Administración Local que quedaba 
nombrado Director de Banda de Música, 

Don Mariano Gutiérrez Solís, ya que 
en 1935 se le había denegado el cargo 
por razones de enemistad personal y 
política con el entonces Alcalde del 
Ayuntamiento de Infantes, a pesar de 
haber obtenido por concurso la plaza de 
Director de Banda de Música en el año 
1933, y que al haber sido reorganizado el 
cuerpo por Ley de 10 de noviembre de 
1942, quedaba incluido en el escalafón.

El día 7 de junio, se comunicó al 
conserje del matadero municipal, 
Manuel Fernández Villanueva, que el 
Ayuntamiento había acordado que dada 
su avanzada edad, no podía atender 

los servicios más indispensables y procedía 
a su jubilación con el 25% del sueldo que 
disfrutaba y le concedía veinticuatro horas 
para desalojar el local.

En otro oficio del mismo día, se nombraba 
nuevo conserje del matadero municipal a, 
Bautista García Campos y se le concedía 
veinticuatro horas para hacerse cargo de la 
nueva plaza.

El día 22 
d e  j u n i o , 
el Alcalde 
mandó un 
esc r i to  a l 
Gobernador 
Civil en el 
que se de-
fendía de la 
acusac ión 
de lucro y de 
cobrar die-
tas abusivas 
que habían 
r e a l i z a d o 
contra él al-
gunos alcal-
des del par-
tido. El Alcalde comunicaba que muchos de 
los desplazamientos que había realizado en 
taxi a los pueblos del partido los había paga-
do él de su bolsillo. Que los viajes realizados 
y el número de kilómetros que separan a esta 
ciudad de los 15 pueblos de la comarca, así 
como el desplazamiento a Ciudad Real para 
dar cuenta de la realización del servicio, se 
puede comprobar a la vista de los gastos que 
no ha habido lucro alguno. Que esta denun-
cia radica de la última y reciente inspección 
realizada a los 15 pueblos de este partido, 
en la que se ha revisado minuciosamente la 
labor de las Corporaciones Municipales, de 
lo cual se han enviado los correspondientes 
informes y teniendo conocimiento que algún 
Ayuntamiento, de los que en justicia han sido 
informados, alguien ha denunciado a V. E. 

José María Alberdi, Inspector 
Local de Sanidad
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que el Alcalde de esta ciudad ha cobrado 
dietas y viajes excesivos. Trataba a los ha-
bitantes de la comarca como insociables, a 
los que les 
moles taba 
la Autori-
dad y que 
conspiraban 
y trataban 
de extender 
el odio con 
anónimos y 
denunc ias 
caciquiles. 
Por último 
e s p e r a b a 
que el Go-
bernador Ci-
vil enviara 
e lementos 
de su con-
fianza para 
comprobar el caso de que se le acusaba, 
teniendo a su disposición los justificantes 
que acreditan el pago de los desplazamientos.

El día 28, se comunicó al Jefe Provincial 
de Sanidad que habiéndose hecho la apertura 
de la sala de Maternología y Puericultura en 
este centro de sanidad, el médico encargado 
de la misma, comunicaba la falta de medios 
para su funcionamiento.

El día 3 de julio, el Ayuntamiento de-
volvió al Gobernador Civil las nóminas 
debidamente firmadas por los pensionistas 
huérfanos de la Revolución y la Guerra 
de esta localidad, habiéndoles liquidado la 
cantidad de 240 Ptas.

El día 11, el Alcalde comunicó al Go-
bernador Civil que había cesado del cargo 
de Secretario de este Ayuntamiento Don 
Sebastián Palacios Trujillo, por haber sido 
nombrado Secretario de Ayuntamiento de 
Quintanar de la Orden (Toledo). Habiendo 
acordado la Corporación que se anuncie la 
plaza vacante con la categoría de primera y 
con 12.000 Ptas. de sueldo anual.

El día 13 de julio, se remitió al Secretario 
Provincial de la Cruz Roja Española en Ciu-
dad Real, la cantidad de 51 Ptas recaudadas 
con motivo de la postulación de la Fiesta de 
la Banderita. Como se ve, cada año se recau-
daba menos y es que la gente ya empezaba a 
estar harta de que se le pidiera por todo, por 
entrar al cine, por ir al fútbol, por consumir 
en los bares, por la banderita...

En el acta levantada tras la postulación, 
aparecen los componentes de la Junta, 
formada por Don José Goberna, Don José 
María Alberdi y las jefes de las postulantes 
Jerónima Sarrión Matamoros, Josefa Sán-
chez Posadas y Encarnación López Serra-

no. Como postulantes voluntarias habían 
colaborado: Dolores Miravalles Cerceda, 
Petra Mesas Sualdini, Rosa Piñero Simarro, 
Soledad Ordóñez Parra, Natalia Pacheco 
Martín y Joaquina Fernández García (Cómo 
se ve, pocas postulantes para una población 
de unos 10.000 habitantes).

El día 13, el Ayuntamiento remitió al Inge-
niero Jefe de Obras Públicas de la provincia, 
los planos de las calles de Santo Tomás y 
Fuenllana, de las que se tenía el proyecto de 
adoquinar. En la primera 800 metros y en la 
segunda 200 metros.

El 19, el Alcalde comunicó al Inspector 
Jefe de la Policía Urbana que citara en la 
Inspección para darles una represión a varios 
menores que habían sido sorprendidos por 
los Guardas de Campo cogiendo garbanzos 
en varias fincas, pues el Alcalde no procedía 
a sancionar a los padres de éstos debido a su 
penosa situación económica.

El 20 de julio aparece como médico de A. 
P. D., Don Macrino Rodríguez Rodríguez, 
procedente de Agudo (Ciudad Real).

El mismo día, el Alcalde mandó al Dele-
gado Provincial del Trabajo una relación de 
17 vecinos, con sus domicilios, que habían 
trabajado el 18 de julio, incumpliendo así 
lo ordenado por esa Delegación Provincial.

El día 26, el Alcalde advirtió a 48 indus-
triales que para lo sucesivo la apertura de 
establecimientos en días festivos, se tenga 
en cuenta las disposiciones y medidas que 
al efecto tiene ordenada la superioridad. 
Adjunto venía una relación de individuos 
que tenían abierto su establecimiento el día 
25, festividad de Santiago Apóstol. En esta 
relación figuraban carnicerías, mercerías, 
pescaderías, tiendas de comestibles, pe-
luquerías, fruterías, zapaterías, tiendas de 
tejidos... etc.

El día 13 de agosto, el Inspector Pro-
vincial del Trabajo, requirió una relación 
de los individuos que trabajaron el 18 de 
julio, haciendo constar la clase de trabajos 
y la situación económica de los mismos. La 
mayoría de los trabajos eran los de trilla.

Se continuaban concediendo permisos 
para adquirir explosivos con destino a obras 
de norias.

El día 16 de agosto, el Alcalde comunicó 
al Ingeniero Jefe de la Delegación de Indus-
tria que se interesase de la Central Eléctrica 
de Puertollano, que suministraba el fluido 
a esta población para que concediera las 
máximas facilidades y que los días 28-29-
30 y 31, no faltara la luz en esta ciudad, al 
objeto de dar a las Ferias y Fiestas el máximo 
esplendor.

El Alcalde ponía en conocimiento del 
Gobernador Civil que el servicio de Correos 

en esta ciudad era completamente anormal, 
debido a que los coches que hacían el ser-
vicio con Valdepeñas se encontraban sin 
cubiertas, causando esto graves perjuicios 
para todo este partido judicial que recibía la 
correspondencia con mucho retraso.

El día 20, el Alcalde solicitó a su colega 
de Valdepeñas que para dar el máximo es-
plendor a las Ferias y Fiestas, le prestase las 
figuras de Gigantes y Cabezudos propiedad 
de ese Ayuntamiento, durante los días 28-29 
y 30 del mes actual

El día 22, 
e l  Alcalde 
sol ic i tó  a l 
Jefe Provin-
cial de Sani-
dad vacuna 
antivariólica 
para 90 mo-
zos que iban 
a ser tallados.

El día 31, 
e l  Alcalde 
comunicó al 
Inspector de 
Enseñanza 
Primaria que 
este Ayun-
tamiento se 
encontraba 
dispuesto, tan pronto tuviera habilitados los 
dos locales que hacían falta para la instala-
ción de dos escuelas más, una de niños y 
otra de niñas. Las cuales fueron oficialmente 
creadas el día 15 de septiembre.

El día 4 de septiembre, la alcaldía dirigía 
un escrito al Señor Director General de 
Administración Local en el que decía que 
estando vacante la Secretaría de este Ayun-
tamiento, la Corporación Municipal vería 
con gusto el nombramiento para dicho cargo 
con carácter interino del alumno de segundo 
curso de Secretario de primera categoría, 
Don José María Palop Marín.

El día 5, el Alcalde comunicó por tele-
grama al Gobernador  Civil que esta ciudad 
se encontraba completamente incomunicada 
con Valdepeñas y Manzanares a efectos del 
transporte de viajeros y Correo.

El mismo día y también por telegrama, se 
comunicó al Gobernador que en la población 
no había luz ninguna desde hacía varios 
días, encontrándose esta ciudad a oscuras 
completamente.

El 11 de septiembre, el Alcalde comu-
nicó a su colega de Valdepeñas el agra-
decimiento de la Corporación por haber 
facilitado desinteresadamente para las 
Fiestas de esta población, la comparsa de 
Gigantes y Cabezudos.

Rosario Melgarejo Baíllo

Mariano Gutiérrez Solís, Director 
de Banda de Música
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En el archivo municipal de Torre de Juan 
Abad bajo el epígrafe Expedientes judicia-
les, causas civiles, y con las signaturas Caja 
12, Expediente 46, vemos un suceso que 
se nos antoja curioso y por eso lo traemos 
a estas páginas. Transcrito literalmente, el 
lance ocurrido fue así: “Juan Solis veci-
no de la Villa de Infantes; Parezco ante V. 
Señor Alcalde Antonio Jiménez, que lo es 
primero en esta de Fuenllana; y como sea 
mas conforme sin perjuicio de qualesquiera 
otras acciones que me competan en el nego-
cio que se expresará digo: Que en la Feria 
de Villa Nueba de la Fuente celebrada en 
los primeros dias del presente mes; adqui-
ri por justo titulo de compra y en cantidad 
de doscientos ducados de vellon un macho 
mular de edad de siete años; alzada dos de-
dos sobre la marca; pelo pardo; propio de 
Pedro (que se conoce con el mote del Borra-
cho) Castellano nuevo; quedandole a deber 
un mil trescientos reales de vellon para su 
entero pago, bajo la condicion de pagarse-
los tan luego como se presentase en la villa 
de mi domicilio. Que habiendo mandado el 
vendedor Pedro, un recado desde esta, para 
que yo me sirbiese conducirle a este punto 
su dinero, me persone con efecto casa de 
Antonio Arias, donde a poco tiempo de mi 
llegada (que lo fue cabalgando en dicho 
macho) se presento Felix Serrano; vecino 
de esta villa con solicitud de si queria cam-
biarle mi macho con una mula de su pro-
piedad que llebó a las mismas casas de mi 
posada; y despues de varios regates de una 
a otra parte, quedó concluido y celebrado el 
trato de la permuta, haciendolo pelo a pelo 
sin trabesia de cantidad alguna, bajo la sola 
condicion de que las caballerias se habian 
de hallar en estado de sanidad; dando yo 
por consecuencia mi macho, y recibiendo 
la mula del Felix (a presencia de infinitas 
personas que estubieron a la vista de quanto 
llebo referido; y cuya publicidad me exime 
de prueba). En la qual pase a Infantes direc-
cion a traer otros cuatrocientos reales que 
le restaba al Castellano nuevo para entero 
pagamento de su macho, qual lo hize en el 
citado día once transportandome en la mula 
cambiada, que ya trataba como mia pro-
pia. Mas estando ya para regresarme a mi 
pueblo, me encontre con la nobedad de que 
arrepentido el Felix (al parecer) queria des-
acer el trato y que yo le debolbiese su mula, 
confesando no le encontraba defecto algu-

Casi hace dos siglos

José María Lozano Cabezuelo
no al macho, solo queria desacer lo ejecuta-
do; yo me resisti tenazmente qual era justo 
pero fueron en bano mis resistencias pues 
que como forastero tube que retirarme a mi 
pueblo desmontado dejando a disposición 
del Felix, ambas caballerias; tomando el 
Felix arbitrariamente la mula, y dejando el 
macho en casa de otro vecino. Esta conduc-
ta degradante de la buena fe que debe bersar 
en los tratos que mutuamente celebran los 
hombres, lo constituye por todos conceptos 
transgresor de las Leyes, que prebienen que 
a lo que el hombre se obliga, quede obliga-
do. Curioso axioma, si se quebrantase o se 
mirase con indiferencia su debido cumpli-

miento incidiriamos en el escollo del Des-
potismo y Arbitrariedad de disfrutar aquello 
que se nos antojase, y debolberlo quando la 
idea no lo presentase ya en el grado de fasti-
dioso. Los Jueces son los ejecutores prima-
rios de la Ley, con estrecha responsabilidad 
de su obserbancia; por lo cual:

A Vm. suplico que estimando por publi-
cos y notorios los Hechos, y con protesta 
de clasificarlos en todo ebento con oportu-
na justificacion de testigos; se sirba mandar 
que inmediatamente se estraiga del poder 
del Felix Serrano la mula permutada, tras-

ladandola al mio y bajo mi dominio. Inti-
mandole al mismo tiempo, recoja, cuide y 
alimente su macho bajo su propia respon-
sabilidad, y que sin este perjuicio si se con-
templa con algun daño que reclamar contra 
mi, lo haga por la via y forma ordinaria; en 
cuyo caso le contestare qual corresponde; 
adoptando este medio por mas meritorio, 
docil y transigible, para orillar los perjui-
cios que ya esperimento y que protesto re-
clamar contra quien y en donde haya lugar, 
bajo las salbedades competentes. Imponien-
dole las costas que me ha ocasionado, y los 
demas apercibimientos a que se haya hecho 
acreedor. Es justicia que pido”.

Rubrica la declaración Juan Solís con 
su firma. A continuación el Sr. Alcalde de 
Fuenllana dicta el siguiente Auto: “Por pre-
sentado, sin embargo declaro que este escri-
to no viene dirigido de acuerdo de Letrado 
conocido, por los delicados puntos que con-
tiene. Constando por publicos y constantes 
a una mucha porcion de vecinos, y bajo la 
reserva de comprobarlos (caso necesario) 
con informacion testifical, con el solo obje-
to de cortar de raiz un litigio que ocasiona-
ria disgustos a ambos contenedores, extrai-
gan la mula que arbitrariamente se tomo el 
Felix Serrano y hagan de ella formal entre-
ga a este interesado, intimando al Felix al 
mismo tiempo recoja el macho permutado. 
Previniendo a ambos los cuiden y alimen-
ten respectivamente bajo sus responsabili-
dades, y caso que el demandado Felix no 
se tranquilizase con esta determinación, sin 
perjuicio de realizarla qual efectivamente 
se ejecutara, pida en forma y se reserva ad-
ministrar justicia, según que por este Auto 
asi lo proveo, mando y firmo. Yo Antonio 
Jiménez, alcalde ordinario por S. M. de esta 
villa de Fuenllana y Septiembre trece de mil 
ochocientos quince”.

Aquí vienen las firmas de Antonio Jimé-
nez (alcalde) y Pedro Cano (alguacil), res-
ponsable de ejecutar el mandato.

Finaliza el documento, que consta de 
cuatro páginas, con la notificación a los in-
teresados a cargo de Pedro Cano, certificada 
con su firma: “En esta villa, día, mes y año 
del auto anterior, notifiqué dicho auto a Fe-
lix Serrano de esta vecindad y Juan Solis 
vecino de Infantes en sus personas”.

No sabemos en qué terminó tal embrollo, 
pero si el trato se hubiera cerrado con ese 
contrato indisoluble y casi sagrado que era 
el apretón de manos (estamos convencidos 
de que no lo hicieron), a buen seguro que el 
asunto no habría llegado a mayores.

Documento original conservado en el archivo municipal 
de Torre de Juan Abad
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Algo más que palabras

No hay nada más mez-
quino que el ser humano 
se envilezca, y en lugar 

de propiciar crecer en humanidad, se 
permita que la maldad nos triture la 
vida. Está bien mantener la calma, pero 
no se pueden cerrar los ojos, ni tapar-
se los oídos a la evidencia. Hay que 
proceder con justicia y no ceder a los 
chantajes. En nuestros días, cuando se 
sigue observando que el mayor número 
de males que sufrimos proviene de no-
sotros mismos, se constata que todo tie-
ne una idéntica causa, la permisividad 
hacia el ser humano, la falta de respeto 
por la verdad y la palabra dada, junto 
a una generalizada tendencia a generar 
tensión y a permitirla. La agresividad, 
el odio y la venganza, crece y no hay 
poder que diga ¡basta!.

Desgraciadamente la vida familiar y 
social está llena de violencia. Lamenta-
blemente también la vida de los poderosos 
está crecida de males. Quien mal anda, 
mal acaba, y, desde luego, una sociedad 
acostumbrada a convivir con las malda-
des, a no hacer nada por excluir el mal de 
sus vidas, termina haciendo realidad el 
dicho de que el hombre es un lobo para 
el hombre. A veces la misma sociedad te 
hace ser malo de tanto sobrellevar la carga 
a fuerza de palos. 

Una de las grandes maldades que no 
habría que tolerar son las limitaciones de 
los derechos humanos a las personas. Son 

muchos los ciudadanos agraviados en su 
dignidad, que esperan un rescate huma-
no y una justicia social. Es cierto que los 
Organismos internacionales se refieren 
continuamente a la tutela de los derechos 
humanos y, en particular, lo hace la Or-
ganización de las Naciones Unidas que, 
con la Declaración Universal de 1948, se 
ha propuesto como tarea fundamental la 
promoción de los derechos del hombre, 
pero a veces no pasa de ahí, de la mera 
intención, de las palabras fáciles y de las 
cumbres fotogénicas. El incumplimiento 

de compromisos está a la orden del día. 
El cruzarnos de hombros también. Lo que 
se dice hoy se desdice mañana. Con este 
obrar condescendiente, lo único que se 
refleja es la falta de autoridad de la insti-
tución, que queda en entredicho para des-

dicha del ser humano. 
Parece, pues, que la maldad, con su 

carga de dolor, no conoce límites, como 
nos lo demuestran las tristísimas noti-
cias que a diario nos penetran el cora-
zón. Pero, ¿por qué se permite este alu-
vión de maldades?. El mundo no puede 
adiestrarse a esta doma de malicia. Por 
ello, considero que las instituciones in-
ternacionales deben permanecer atentas 
a cualquier brote de maldad y estar lis-
tas para actuar, con total contundencia. 
Creo también que cada persona, por si 
misma, debe desistir de curar el mal por 
medio del mal. Como dice Hermann 
Hesse, "lo blando es más fuerte que lo 
duro; el agua es más fuerte que la roca, 

el amor es más fuerte que la violencia". 
La humanidad está obligada, por tanto, a 
recapacitar y preguntarse a dónde se está 
encaminando o, mejor, hacia dónde se 
está precipitando con el injerto de tantas 
vilezas y bajezas consentidas. Desde lue-
go, nadie se hace perverso de la noche a la 
mañana. La maldad es cultura adquirida, 
y lo que es aún más grave, en ocasiones 
subvencionada por los poderes.

Víctor Corcoba Herrero
corcoba@telefonica.net

A los que permiten la maldad

En el último número de Balcón de Infantes incluimos 
esta foto de la Plaza de San Juan en la que  señalábamos la 
fecha de 1960, señalando algunos datos históricos ciertos 
en relación a la inauguración del monumento a Quevedo 
y la remodelación de la Plaza  y del atrio de la Iglesia de 
Santo Domingo.

Sin embargo, la última fecha posible en que se pudo ver 
la perspectiva de la Plaza de San Juan que publicamos, de-
bió ser 1959 por los siguientes datos que constatamos en el 
trabajo de nuestro compañero Jorge Solís, que pronto po-
drá convertirse en un nuevo libro con el título “Crónica de 
Villanueva de los Infantes durante el franquismo 1947-59”.

Así, en enero de 1959 y previa declaración de urgen-
cia por parte del Ayuntamiento, se acuerda el arreglo de la 
Plaza de San Juan. Más tarde, en mayo de 1959 el Ayun-
tamiento aprueba “la instancia de D. Vicente López Carri-
cajo para la reconstrucción total de su casa, sita en la Plaza 
de San Juan, 2”. Además, por testimonios orales, ya sabe-
mos que en 1960 ya estaban iniciadas las obras de la casa.

Por tanto, debió ser entre mayo de 1959 y el año si-
guiente el último momento en que se pudo apreciar esta 
perspectiva de la Plaza de San Juan.

Precisiones históricas
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Empezamos primer cur-
so de Bachillerato Laboral 
en el Instituto de la calle 
Carmen, de Manzanares, 
64 alumnos. Los alumnos 
locales representábamos 
un tercio del total, el resto 
provenían de distintos pue-
blos vecinos del sureste de 
la provincia: Membrilla, 
La Solana, Alhambra, In-
fantes, Montiel, Albalade-
jo, Tomelloso, etc.

Con todos nosotros se 
conformó un único grupo-
clase; ¿podrían imaginarse 
los docentes de ahora el 
aspecto que ofrecía aque-
lla aula alargada, profun-
da, albergando 64 mucha-
chos entre 10 y 13 años?. 

Los que no eran de 
Manzanares vivían en el 
Internado Sotomayor que, 
desbordado en sus posibi-
lidades, se veía obligado a 
buscar alojamientos com-
plementarios en pensiones y casas parti-
culares. Corría el año 1964.

Cada septiembre, comprobábamos 
cómo lo que fue un nutrido grupo se 
diezmaba de manera alarmante. Había 
que aprobar, incluso sacar nota, para 
mantener la beca. Si algún interno la per-
día, lo más probable es que abandonara 
el Instituto. Pero también había muchos 
buenos alumnos, con notas inmejorables, 
que dejaban de asistir; en sus casas se 
necesitaba que aportaran 
un salario; algunos emi-
graban con sus familias a 
Valencia, Madrid o Barce-
lona. Seguramente nuestra 
promoción, la del 71, fue 
la que más alumnos per-
dió; en 5º curso (en el que 
terminaba el Bachillerato 
Elemental) sólo quedába-
mos 25, y en 7º curso ( con 
el que terminaba el Bachi-
llerato Superior) única-
mente 9.

La década de los 60, la 
de los planes de desarrollo 
y los discos de los Beatles, 
la de los guateques y los 
bailes de verano, fue muy 
dura para muchas fami-
lias, que no podían sobre-
vivir con dignidad en su 
respectivos pueblos. Entre 
nosotros todo se comentaba, los avatares 
familiares también.

No se ha plasmado en papel, no se ha 
estudiado, ni analizado , ni descrito con 
el debido rigor, lo que supuso como ex-
periencia educativa el Instituto de Man-
zanares y su particular Bachillerato La-
boral, con la carga de talleres y materias 
profesionales. El paso del tiempo no ha 
borrado los recuerdos que, en nuestras 

Instituto de Bachillerato Laboral de Manzanares. Promoción del 71

frescas mentes de adolescentes, queda-
ron bien grabados: el clima que reinaba 
en el centro, la disciplina en las aulas, el 
modelo educativo, las distintas asignatu-
ras, los valores y actitudes que se exhi-
bían, los distintos estilos de profesor, el 
carácter de la evaluación, etc. Muchos de 
nosotros hemos permanecido vinculados 
a la docencia, pero nadie –que yo sepa- 
ha profundizado en lo que bien podría 
ser un gran tema para una tesis doctoral. 

Porque aquella experiencia educativa, lo-
calizada en Manzanares durante más de 
una década, con la población escolar que 
albergaba, el particular equipo de profe-
sores que impartía docencia y el currí-
culo que se desarrollaba, como tema de 
interés educativo y social da para mucho.

La foto que rescatamos corresponde a 
tercero, curso 1966-67. En dos años ha-
bíamos perdido la mitad de la matrícu-

la inicial. En las ropas 
y en los cortes de pelo 
se aprecia la huella del 
tiempo. el poyete y el 
paredón del corral de 
aquella casa formida-
ble, por la que ya andu-
vo Santa Teresa cuatro 
siglos antes, sirvió de 
telón de fondo. A la es-
palda del fotógrafo que-
daban las cristaleras de 
los talleres de metal y 
carpintería, tras las que 
no hubiera sido difícil 
entrever las caras de D. 
Tomás o D. Francisco 
que, con mirada con-
descendiente y com-
prensiva, contemplarían 
la escena.

El Bachillerato se 
fue de aquel vetusto 
edificio y la casa ha 
permanecido vincula-
da a la educación y la 
cultura. La vida en ella 

ha seguido siendo bulliciosa e intensa, 
pero no tanto como lo fue en los años 
que acogió a los alumnos del Bachille-
rato Laboral.

Bernardo Fdez. Pacheco Villegas

Nota de la Redacción:
Al artículo de nuestro antiguo com-

pañero Bernardo, publicado hace algún 
tiempo en la revista Siembra, de Manza-
nares, añadimos esta nota que da senti-

do a la publicación del 
mismo en Balcón de 
Infantes, por media-
ción de otro compa-
ñero, Jorge Torrijos y 
Clemente Plaza. Dado 
que en aquel entrañable 
Instituto,  y en el mu-
chas veces recordado y 
mítico Internado Soto-
mayor llegamos a estar 
en torno a 70 jóvenes 
infanteños, que llegába-
mos allí en nuestra más 
tierna infancia, 10 y 11 
años, creciendo como 
adolescentes, después 
de 7 cursos de Bachi-
llerato Laboral: 5 de 
Bachillerato Elemental 
y otros 2 más hasta el 
Bachillerato Superior.

Aquellas promocio-
nes de infanteños fueron los siguientes, 
a falta de algún otro que, sin ánimo de 
omisión, se nos puede haber quedado en 
el tintero.

Promoción de 1969. 
1.-Carlos Fernández Montes 2.- Benito 

Floro Sanz 3.- Juan Antonio Jiménez Es-
cribano 4.- Juan Manuel Jiménez Gonzá-
lez 5.- Manuel Martínez Jiménez 6.- Ángel 
Pacheco Fdez. de Sevilla 7.- Luis Polaino 

3er. Curso Bachillerato Laboral, 1966-67
Rafael Mora, Félix Utrilla, Ricardo Bardasano, José Luis Yáñez, Ramón Gallego, José Román, 
Eloy Linares, Lorenzo Rodado, José León Serrano, Leovigildo Blanco, Rosario Fdez. de Sevilla, 
José Quevedo, Manuel Díaz Merino, Emilio Cano,Vicente Fernández Guerra, Jorge Torrijos Fer-
nández, Pedro Nieto, Manuel Alumbreros (escondido), Francisco Jesús Martín, Manuel Madrid, 
Teodoro Serna, Alfonso Fdez. de Sevilla Pacheco, Alfonso Muñoz de Luna, Damián Flores, Ángel 
García y, añadido –porque quizá fue el fotógrafo- Bernardo Fdez. Pacheco.

7º Curso Bachillerato Laboral, 1970-71
Jorge Torrijos, Teodoro Serna, José Quevedo, Alfonso Muñoz de Luna, Damián Flores, Rosario 
Fdez. de Sevilla, Alfonso Fdez. de Sevilla, Bernardo Fdez. Pacheco y Manuel Alumbreros.
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Rodríguez 8.-Bernardo Juan Rescalvo San-
tiago 9.- Joaquín Román Valverde 10.- Luis 
Sabina Machado 11.-Pedro Soto Pinar 
12.-Pedro Tomás Valverde Ruiz.

Promoción del 70.
1.-Juan Campos Villar 2.- Manuel Ángel  

Fdez. de Sevilla Medina 3.- Francisco Li-
monche Valverde  4.- Julián Molina Bellón  
5.- Manuel Navarro Sánchez  6.- Manuel 
Rodríguez Pérez  7.-Pedro Romero Román 
8.- Francisco Tavira Álamo.

Promoción del 71.
1.-Alfonso Fdez. de Sevilla Pacheco 2.- 

Rosario Fdez. de Sevilla 3.- Jorge Torrijos 
Fernández, 4.-Félix Utrilla Valverde.

Promoción del 72.
1.-José García Gallego 2.- José Mo-

rales Valero 3.- Clemente Plaza Plaza  
4.- Mariano Sabina Machado 5.- Manuel 
Villar Chaparro.

Promoción del 73.
 1.-José Contreras Valverde 2.-Crispín 

Gigante Pérez 3.-José María Martínez 
Aparicio 4.- Francisco Mata Guerrero 
5.-Luis Morales 6.-Antonio Moreno Val-
verde 7.-Juan Morcillo Gutiérrez  8.-José 
Luis Peinado Valero 9.-Antonio Pérez 
Valero 10.-Juan Antonio Pinar Salido, 
Julián Torrijos Molina 11.-Juan Antonio 
Valverde Villamayor.

Promoción del 74.
1.-Ernesto Castilla Gigante 2.-Fran-

cisco Gigante Fernández 3.-Ángel Moli-
na Alfonsea.

Promoción del 75.
1.-Juan Antonio Arcos Gallego 2.- 

José Vicente Carrizosa 3.-Manuel Cas-
tro Limonche 4.-Francisco García Arcos 
5.-Juan Manuel Gallego Guerrero 6.-
José Antonio Garrido Palomo 7.-Valero 
Hurtado Torrijos  8.-Juan Jiménez Mata 
9.-Santiago Limonche Valverde 10.-To-
más Lozano Romero 11.-Julián Molina 
Castellanos 12.-Felipe Molina Gallego 
13.-Andrés Pacheco Rodríguez 14.-Juan 
Polaino Mata 15.-Ramón Prieto Pérez 
16.-José Antonio Sánchez Fernández 
17.-Tomás Santos Castellanos 18.-Juan 
Ignacio Santos Martínez 19.-Pedro Tru-
jillo Valverde 20.-Rosario Valero Villar.

Promoción del 76.
1.-Manuel Castellanos Gómez 2.-Je-

sús Fernández Torrijos 3.-José Antonio 
Mancebo 4.-José Luis Mata Anula 5.- 
Benito Migallón Migallón 6.-Juan Bau-
tista Pacheco Migallón  7.- José Anto-
nio Ortiz Pacheco  8.-Emiliano Peláez 
Molero 9.-Juan Vicente Romero Lillo 
10.-Rafael Ángel Serrano Fdez. de Se-
villa 11.-Juan Antonio Torrijos de Lope 
12.-Antonio Valero Jaramillo.

 Al Cierre

Hace algún tiempo nos llegó la noticia de que un infanteño, Juan 
Luis Peinado, estaba formando parte de un destacado elenco de ac-
tores que participaban en la obra de teatro escrita por Ana Diosdado, 
que se ha venido representando en el Teätro Häagen-Dazs Calderón, 
de Madrid. La obra refleja las inquietudes, angustias, ilusiones y as-
piraciones de la juventud española en la década de 1980. En el garaje 
de un chalet situado a las afueras de una ciudad española indetermi-
nada, se reúnen un grupo de muchachos que apenas acaban de su-
perar la adolescencia. En ese escenario tendrán ocasión de conversar 
sobre los temas que les preocupan, desde los conflictos generaciona-
les hasta la delincuencia juvenil y las diferencias de clase. Juan Luis 
representa el personaje de Chus, un chico del Super y el nuevo en la 
panda. Introvertido y con corazón.

Comparte cartel con los actores Natalia Sánchez, Gonzalo Ramos, 
Blanca Jara, Borja Voces, Claudia Molina, Alex Barahona y Antonio 
Hortelano, bajo la dirección del prestigioso Antonio del Real.

Desde las páginas de Balcón de  Infantes felicitamos a nuestro paisano deseándole los mejores 
éxitos en su trayectoria como actor.

El infanteño Juan Luis Peinado participa con otros
relevantes actores en “Los ochenta son nuestros”

El domingo 13 de febrero por 
la mañana tuvo lugar la bendición 
y el acto de inauguración de la 
Casa de Hermandad de la Muy 
Ilustre y Real Cofradía del Santo 
Cristo de Jamila, sita en la calle 
Cervantes, 38. Un sencillo acto 
que comenzó con palabras de 
bienvenida a cargo del párroco, 
Agustín Garrido Plaza,  que valo-
ró el significado de la bendición 
como un nuevo bautismo para 
dar fe del amor a Dios y a todos 
hombres, en particular a los más 
necesitados. Tras la introducción 
a través de una lectura, se pasó a proclamar la Palabra de Dios.

Más tarde las palabras del sacerdote recordaron cómo participamos a través de las distintas Cofra-
días, y en la ocasión celebrada a través de la Cofradía del Santo Cristo de Jamila, en una asociación 
religiosa, expresión de la comunidad eclesial, que se reúnen para vivir más intensamente la fe cristiana 
y para potenciar la actividad apostólica que nace de la misma fe, como rezan en el fondo los diferentes 
estatutos de las Cofradías. Así mismo recordó la actitud de compromiso de todo cofrade con la verdade-
ra fraternidad, como testimonio de comunión  y como  servicio al prójimo;  la necesidad del cultivo y la 
lectura de la Palabra de Dios como forma de evangelización, y como  compromiso de la pobreza evan-
gélica, la solidaridad con los más pobres. Seguidamente se participó con todos los asistentes la Oración 
de los Hermanos y tras la misma se realizó la bendición de las distintas instalaciones.

Participaron en el acto el presidente de la Cofradía, Antonio Medina Castellanos, miembros de la 
Junta Directiva, los administradores albaceas de la Casa de Hermandad, Pedro López Lorenzo y Nor-
berto Jiménez Alcázar, mayordomos, presidentes de  cofradías y hermandades de pasión,  y otro público 
asistente que pudieron apreciar las inauguradas instalaciones.

El Párroco, y más tarde Pedro López, destacaron cómo la Casa de Hermandad ha sido posible gra-
cias a la donación generosa de Josefa Castellanos Arcos y al enorme esfuerzo y entusiasmo de todos 
los miembros de la Cofradía representados particularmente en la labor de los albaceas encargados de la 
testamentaría. Después se departió con un vino y una modesta invitación de todos los asistentes.

Seguidamente los miembros de la Junta Directiva visitaron en el cementerio el lugar de enterramien-
to de Josefa Castellanos, depositando un ramo de flores en su tumba.

La M.I. y Real Cofradía del Santo Cristo de Jamila celebró 
la bendición e inauguración de la Casa de Hermandad

Un momento del acto de bendición de la Casa de Hermandad
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 Otras Noticias

La joven Mancomunidad Campo de Montiel “Cuna del Quijote” 
ha continuado ejerciendo esa labor de promoción turística de los 
pueblos que la integran, paraticipando en diversas ferias de turismo 
en los últimos años. La Mancomunidad presentaba en la pasada edi-
ción de Fitur, la segunda feria de turismo a nivel mundial, diversas 
propuestas de interés comarcal. Por un lado, el proyecto del futuro 
Centro de Interpretación de la Orden de Santiago en el Campo de 
Montiel, un museo que abrirá sus puertas la próxima primavera y que 
estará ubicado en la Torre o Castillo de Terrinches. La edificación está 
situada en el poniente de la localidad y perteneció a los caballeros 
santiaguistas, datando del siglo XIII avanzado. La finalidad de esta 
torre era la de servir de refugio y defensa para los vecinos del pueblo 
en caso de que hubiera un ataque por parte de los musulmanes, lo que 
entonces era frecuente. De hecho, en 1282 sufrió un ataque del sultán 
de Marruecos Aben Yucef, que arrasó la zona, llegando a prender 
fuego a la torre sin conseguir la rendición de sus defensores, de ahí 
que se le conozca también por la Torre de Aben Yucef. 

Otra de las propuestas que ha presentado la Mancomunidad ha 
sido el programa  “Sonoridades”, un Ciclo de Concierto de música 
sacra y religiosa que arranca basado en la unión de los tres órganos 
históricos de la comarca, los de Torre de Juan Abad y los reciente-
mente inaugurados de Villahermosa y Terrinches. Este nuevo ciclo 
musical fue presentado por su director, Urbano Patón, párroco de 
Torre de Juan Abad e impulsor de la restauración del órgano de 
Torre de Juan Abad.

Por último, los romanos de Villahermosa fueron también prota-
gonistas en el día de Ciudad Real. Realmente fueron la sensación 

La Mancomunidad Campo de Montiel Cuna del Quijote participó
en la pasada edición de Fitur

Castillo de Aben Yusef, llamado el Tesoro de Terrinches, sede del 
futuro Centro de Interpretación de la Orden de Santiago

del público en la jornada del domingo, último día de feria y el de 
mayor asistencia de público a un stand basado en el mundo onírico 
del Quijote. En el, cinco ínsulas representaban y daban cobijo a cada 
provincia de la región. Nubes, ovejas con patas gigantescas y con mo-
vimiento y un molino de viento atraían la atención de los visitantes. 
No en vano, esta stand ha sido uno de los premiados de Fitur-2011.

El pasado sábado 22 de enero, los títeres volvieron al escenario de 
La Encarnación de la mano del grupo teatral madrileño Producciones 
Cachivache. En esta ocasión pusieron en escena uno de los montajes 
que están presentando al público, El desván de las ilusiones mágicas, 

Espléndida exposición de títeres con  "El desván de las ilusiones mágicas" en La Encarnación
un recorrido nostálgico y divertido por el mundo del espectáculo, 
contado a través de los títeres que se reúnen para recordar viejos 
tiempos y seguir actuando.

Es la historia del espectáculo dentro del espectáculo, para lo cual, 
Cachivache llega a utilizar títeres de varios tipos, títeres que parecen 
pequeñas estatuas esculpidas. Se muestran tres tipos diferentes de 
títeres: Títere de dedo, títere de guante, títere del estilo Muppet, y 
un último títere de estilo y creación propia. El títere de dedo se suele 
utilizar en distancias cortas, sobre todo por educadores, y no requiere 
ningún tipo de manipulación. El de guante requiere más manipula-
ción, pues se le pueden mover los brazos y la cabeza. El títere de 
estilo Muppet es uno de los más conocidos y utilizados actualmente.

La puesta en escena es más propia de actores de carne y hueso 
que de títeres, utilizando incluso monitores que se confundían con el 
atrezzo y haciendo del escenario un espacio cargado de magia para el 
espectador, una legión de niños y niñas acompañados por los papás 
y mamás, que disfrutaron igual que ellos.

Poco a poco fueron interviniendo los 27 títeres que Cachivache 
prepara para este montaje. 

La pieza, escrita por Eladio Sánchez y Francisco García, está 
dirigida e interpretada por éste último y obtuvo en el año 2009 el 
premio Mención Especial del Público en el Festival de Títeres (Fetén) 
de Gijón, donde fue estrenada en febrero de ese año. Los títeres son 
obra de Francisco García. Representación de El desván de las ilusiones mágicas, de Producciones Cachivache
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Ermita de San Antón Emilio García Jiménez

Hoy traemos a esta sección una curiosa vista desde el cielo en la que se puede apreciar la ermita de San Antón y el recinto que 
en este tiempo se está vallando por el Taller de Empleo Francisco de Quevedo III sobre el perímetro de hormigón construido.

Asimismo se pueden observar algunos vestigios de las antiguas eras y el cementerio de San Antonio Abad al fondo.

En días pasados los alumnos del Centro de Atención Infantil 
Santo Tomás visitaron los centros  de Educación Primaria de 
nuestra localidad, Colegio Público Arqueólogo García Bellido y 
Colegio Sagrado Corazón, cuando todavía permanece abierto el 
proceso de admisión de alumnos hasta el día 28 de febrero. Un 
total de 38 niños y niñas son los que en septiembre se incorpora-
rán al Segundo Ciclo de Educación Infantil en Villanueva de los 
Infantes. De ellos, el 88.2% ya ha solicitado un puesto escolar 
en cualquiera de los dos colegios con los que cuenta la localidad. 
Desde la Escuela Infantil, recientemente se han visitado las ins-
talaciones de ambos centros educativos, con el objetivo de que 
las madres y padres, pero sobre todo los escolares, tuvieran una 
primera toma de contacto con el lugar que formará parte de su 
vida cotidiana a partir del próximo curso.

Los alumnos del CAI visitaron los
Colegios de Primaria de la localidad

Alumnos del CAI en el  hall del Colegio García Bellido
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Crónica de Barcelona COPLILLASAjedrez

Ahora que estamos metidos
en esta crisis tan dura,
es cuando más precisamos
del amor y la ternura.

Sin embargo nos llevamos
igual que perros y gatos,
con ofensas, con insultos,  
desprecios y malos tratos.

Mujeres que acaban mal
a diario las tenéis,
por no pedir asistencia
en el cero dieciséis.

Hombres buenos, infelices,
que miran y no se dan cuenta
cómo sus lindas mujeres
les ponen la cornamenta.

A lo uno y a lo otro
hemos de ponerle fin,
contando con que nos eche
su mano San Valentín.

Cuando el amor está vivo
y hay respeto entre dos,
san Valentín no hace falta
para dar gracias a Dios.

Así que san Valentín
yo quisiera que este año,
te centres en las parejas
que se están haciendo daño.

Échales tu bendición,
quítales duelos y quejas,
y que celebren tu santo
como las buenas parejas.

Esas que siempre que llega
el catorce de febrero,
se mandan ramos de flores
para decir que te quiero.

O escriben versos de amor
desnudando sus pasiones,
en cartas llenas de besos
con flechas y corazones.

El día de san Valentín
bien sabemos cuando es,
ya se encarga de anunciarlo,
cada año, el Corte Inglés.

Y los que están en el pueblo
según marchen mal o bien,
le compran a la Jacoba
o a tiendas de todo a cien.

Yo pienso que lo mejor
para pasar esta fiesta,
es una buena comida
y el amor luego en la siesta.

Tantos santos y regalos
son rollos y tonterías,
hay que estar enamorados
y amarse todos los días.

Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com

San Valentín

L’Hospitalet de Llobregat (Barcelo-
na), un frío viernes del mes de enero, al 
anochecer. Me encuentro entre el barrio 
de Pubilla Casas y el de La Florida de 
esta localidad (la “Pubilla” era la herede-
ra de las familias tradicionales, cuando no 
había descendiente masculino anterior).

He quedado con mi buen amigo Ig-
nacio en el Bar Buenavista, y mientras le espero, veo un 
desfile multiétnico y festivo de peruanos, ecuatorianos, 

chinos y magrebíes; también españolitos catalanes y todo en buena armonía 
(en otros barrios y a otras horas no siempre es así). Me ha invitado al “Casal” 
(centro para gente mayor) situado provisionalmente en una carpa, digna pero 
precaria, mientras les acaban el local definitivo.

Creo que, dentro de mi madurez, soy el más joven de la concurrencia y eso 
me hace sentir bien. Decenas de veteranos jugando a la baraja, dominó y al 
ajedrez, tres mesas, contra una veintena de los otros juegos. Hay también billar 
y muy al fondo un rincón de señoras, pocas, que alegremente hacen notar su 
presencia. También hay una  barra de bar, poco frecuentada, ya que han pasado 
fiestas y la cosa no está para tirar cohetes.

El ambiente, qué les voy a contar, pues como el de Infantes en el Centro. Y 
eso, para mí, es bueno como alternativa a quedarse cuadriculado en un sillón 
mirando la caja tonta. Hay comunicación, participación o simple “pasanteo” 
como el que esto escribe, pero hay vida.

Bueno pues centrándome en el título de la crónica, que ya me voy por las 
ramas, las partidas de ajedrez se suceden con continuidad, con expectación. 
A Rafael le dicen el maestro por considerarlo el mejor de la veintena larga de 
ajedrecistas del centro (mi amigo, por cierto está entre los cinco primeros del 
ranking) y a veces da alguna ventaja a los principiantes.

El ajedrez, que se empezó a jugar en el siglo XV, si bien es un deporte, sí de-
porte intelectual, minoritario, tiene una importancia para el desarrollo mental 
creo que importante, y debería practicarse desde edades muy tempranas como 
alternativa o complemento a otras actividades físicas. En absoluto se le puede 
tachar de aburrido. No influye el azar, todo es táctica,  estrategia y memoria, 
buena de ejercer en cualquier momento de la vida.

En Infantes, según mis informaciones, hay que destacar la figura de José 
Mamuel Villar cabeza del ajedrez infanteño. El club  Zugzwang, con un "estatut” 
soberanista y de alto y fino sentido del humor, reúne a lo más selecto, con un cam-
peonato  a nivel provincial y regional en 2005 y destacados jugadores y jugadoras 
a quienes sería prolijo enumerar uno a uno, pero para quienes va mi considera-
ción. Sé también que Arnaldo, además de entretenernos con sus “Pasatiempos” 
, es un notable en la materia; como muchos otros, a los que me gustaría conocer, 
pues es una actividad que dice mucho y bien del intelecto de los que la practican.

En Barcelona hay varios clubes ajedrecistas y la federación catalana, como 
en Castilla-La Mancha. Sé que hablar de esto en los tiempos en que se impo-
nen  los videojuegos, la rapidez internáutica –donde por cierto hay muchas 
páginas y opciones abiertas, con un gran futuro para todos los aficionados – 
puede sonar extraño, pero pretende ser un modesto homenaje a los que dentro 
de sus posibilidades buscan alternativas de distracción que alimentan la mente 
y suponen a la vez una buena relación social. La práctica habitual, así como los 
campeonatos escolares y sociales que se organizan suponen un esfuerzo para 
los promotores y participantes.

En Infantes,  siempre puntero en eventos culturales,  deportivos  y lúdicos, 
se han celebrado y celebran campeonatos y memoriales, a nivel escolar y mu-
nicipal  a los que auguro buen  porvenir.

En fin, que les animo a juntarse con unos buenos amigos, y  si entre ellos 
hay algún” maestro”mejor, un tablero, las fichas y a enrocarse con el ajedrez. 
Por supuesto siempre con el respeto a la Dama, reina de éste como de otros 
tantos y tantos juegos, como la vida misma.

El Duende del estrecho
 elduendedelestrecho@telefonica.net 
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El Pavo
El pavo, llamado gallina de las Indias por los 

conquistadores españoles, es oriundo de México. 
En Europa lo introdujeron, procedente de este 
país, los jesuítas en el primer tercio del siglo XVI,  
de ahí que al pavo se le empezara a llamar, al prin-
cipio, "jesuita". 

En aquella época se convirtió en símbolo de la exquisitez de 
la gastronomía que se reservaba a la monarquía y la alta sociedad 
y, un tiempo después, en protagonista de las comidas y cenas na-
videñas. 

Los franceses, muy aficionados a su carne, lo llamaron dinde (de 
Indias). Los ingleses, lo llamaron ''turkey'', porque lo descubrieron 
en Turquía, y lo convirtieron en el plato clásico de la Navidad. 

Un jueves de 
noviembre de 
1620, el pavo sir-
vió de sustento 
a los colonos del 
Mayflower a su 
llegada al actual 
estado de Massa-
chusetts, en EE 
UU. Desde enton-
ces, el pavo es pro-
tagonista gastronó-
mico de una de las 
fiestas más tradi-
cionales del país: 
el Día de Acción 

de Gracias, que se celebra cada año el último jueves de noviembre. 
Actualmente, el pavo no se destina sólo a las fiestas de diciem-

bre sino que constituye parte de la dieta cotidiana de la población 
desde el mismo momento en que las grandes cadenas de hiper-
mercados decidieron ponerla a nuestra disposición todos los días 
del año,  bajo todos los formatos imaginables, tanto fresco como 
en fiambre.

La creciente incorporación de la carne de pavo a la dieta en 
los últimos años tiene, además, otras razones de bastante peso, se 
trata de un alimento magro, fácil de digerir y bajo contenido en 
grasa y colesterol. 

El aporte calórico es moderado, aspecto importante para quie-
nes buscan una comida ligera y sabrosa. La carne de pavo tiene 
un bajo contenido graso, con la ventaja de que no se trata de una 
grasa entreverada si no que la mayor parte se encuentra debajo 
de la piel y se puede retirar fácilmente. El muslo es la parte más 
grasa del pavo. 

La carne de pavo es muy proteica, se puede equiparar tanto en 
cantidad como en calidad con la del resto de carnes. Además, su 
bajo contenido en colágeno facilita la digestibilidad. 

Como en todas las carnes, el contenido de hierro de la carne 
de pavo se absorbe bien, y es abundante en potasio y magnesio. 
Con respecto al contenido en vitaminas, destaca la vitamina B3 
o niacina. 

En los últimos diez años, no se han registrado en la literatura mé-
dica indicaciones sobre alergias por el consumo de carne de pavo. 

Como suele ocurrir con casi todas las carnes, la de las aves 
jóvenes es mucho más tierna que la de las aves de más edad, son 
particularmente buenas para asar al horno, a la parrilla, a la bar-
bacoa o para freír. Las aves de más edad se prestan mejor a la 

cocción en guisos o para asar al horno. Son las preferidas para 
usar en sopas, ensaladas y sándwiches. 

El pavo suele prepararse horneado y relleno con diferentes 
ingredientes: pasas y otras frutas secas, guindas, frutas silvestres, 
piña, ciruelas o manzanas, pan molido o remojado en leche, hue-
vos cocidos, aceitunas o vegetales diversos. 

Podemos obtenerlo en el mercado de diversas formas: fresco, 
congelado, entero o por piezas. Esta última forma es muy prác-
tica para el comprador, ya que puede elegir la pieza que más se 
adapte a su gusto y a la cantidad que necesita para su consumo. 

La carne de pavo cruda se contamina fácilmente por lo que 
hay que seguir unas sencillas normas higiénicas y de conserva-
ción para evitar cualquier trastorno digestivo, para ello: 

· Conserve el pavo en la envoltura original. 
· Mantenga la carne en el frigorífico o en el congelador. 
· Conserve las carnes en general separadas de los demás ali-

mentos para evitar contaminaciones cruzadas. 
· Descongele el pavo en el refrigerador o en el microondas, 

no a temperatura ambiente. 
· Lávese las manos y lave los utensilios (tabla de cortar la 

carne y los cuchillos) después de manipular el pavo. 
· Cocine el pavo hasta que esté bien hecho. 
· Refrigere o congele las sobras. 
Bueno, en otra ocasión ya hemos hablado desde estas pági-

nas del pavo, bien relleno, bien trufado. Hoy lo vamos a preparar 
estofado. Ideal para estos tiempos fresquitos que estamos pasan-
do. Vamos a ello.

Estofado de pavo con patatas
Ingredientes:
1 kilo de pavo troceado. 
1 zanahoria. 
1 cebolla. 
1 pimiento verde. 
1 tomate maduro 
100 g de judías verdes 
100 g de guisantes 
2 pimientos del piquillo. 
Patatas.
Ajo 
Pimienta 
Vino blanco 
Una hoja de laurel
Aceite de oliva virgen extra. 
Sal
Elaboración:
Salpimentamos los trozos de pavo con sal y doramos en una 

sartén con aceite. 
En una cazuela sofreímos la cebolla, el tomate, el pimiento 

verde, las judías, los guisantes y la zanahoria todo ello cortado 
en cuadrados pequeños).

Cuando esté dorada la verdura incorporamos los trozos de 
pavo y salteamos con un poco de vino blanco. 

Añadimos caldo de carne (si es posible) y dejamos cocer por 
espacio de 1 hora (en olla rápida bastarán unos 20 minutos).

En ese momento añadimos las patatas peladas y cortadas en 
trozos grandes, que se vean. 

Añadimos los pimientos del piquillo cortados en tiras y deja-
mos cocinar el conjunto durante 20 minutos. 

Reposamos el guisado 30 minutos antes de servir. 
Ponemos a punto de sal y servimos caliente el guisado.

elranchero@balcondeinfantes.es
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Balcón al Campo
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Nuevamente
con ustedes

Antonio López Marco

Ya se dijo en julio que cesaba en este 
menester.

Han transcurrido varios meses, tiem-
po más que suficiente para que alguien 
del campo se hubiera lanzado a mantener 
este artículo de Balcón al Campo. Un se-
ñor bien preparado me prometió, en pre-
sencia de las trabajadoras de Asaja, que 
se haría cargo de él, pero a finales de ene-
ro me comunicó por teléfono, y también 
por medio de Asaja, que no estaba dis-
puesto. Los jóvenes de Infantes no están 
por la labor y pienso que aunque sólo sea 
por colaborar con este Equipo de Redac-
ción altruista, estoy dispuesto a aguantar 
los muchos quebraderos de cabeza que 
surjan a diario y así que no me ha queda-
do otra que "remangarme los hábitos" y... 
para delante, que salga el sol por donde 
quiera. ¡Ánimo, valor y miedo!, ¡antes 
morir que perder la vida!

El campo es muy bonito, muy sano. 
No menos es ver de amanecer y contem-
plar el lucero de la mañana y a veces el 
vespertino, aunque hay un lío en esto de 
los luceros y las estrellas; para aquellos 
que no lo sepan las estrellas dan luces 
destellantes mientras que los luceros dan 
una luz fija y más fuerte, estos no tienen 
luz propia, las estrellas sí.

Es hermoso ver cómo se balancean 
los árboles por los fuertes vientos (y las 
aceitunas al suelo, ¡adiós, que te vaya 
bien!), presenciar las tormentas..., esto 
ya es más serio, estas descargas de pie-
dra que arrasan todo lo que pillan a su 
paso y tú allí... En la vendimia de 2009 
me sorprendió una tormenta en el camino 
del Becerril (o Jesús en Pie), a la altura 
del Jabalón, produciéndose una descarga 

sobre mí ocasionándome destrozos en el 
tractor: las dos ruedas traseras, la instala-
ción y el rotativo que fue a parar al suelo. 
Y así, al ir "porraceando" en la cabina, 
ya no sabía si mear u orinar y al final lo 
que ocurrió fueron "zurrapas". ¡Qué bo-
nito es esto si lo tomamos a risa!, pero 
no lo es tanto cuando hay 
víctimas, cuando no lo 
cuentas, de hecho ya han 
ocurrido algunos casos de 
los que no es el momento 
de hablar puesto que para 
qué remover cosas que no 
valen la pena.

También nos hace mu-
cha gracia cuando vemos 
la cepas, las olivas o la 
siembra comida por unos 
roedores muy apreciados 
por nuestros mandatarios 
medioambientales, más 
valiera que les royeran a ellos las p..., a 
ver si así se dan cuenta de los que hay. Y 
todo por el águila imperial, que bendito 
sea el aguilucho ese  y su cuadrilla de in-
sensatos (el zorro, el lince, la culebra, el 
topo, el erizo, el turón, etc.), para plaga 
ellos.

Qué bonitos son nuestros gobernantes 
cuando después de "lo que anda" se es-
trechan la mano con los representantes de 
los trabajadores y ¡eche usted y que no 
se derrame! (pues muy bonito). Nuestros 
gobernantes son buenos, lo difícil es dar 
en el clavo; aunque no lo es tanto si hacen 
como dijo Unamuno "no hay más que un 
modo de dar en el clavo y es dar ciento en 
la herradura". Pero dejemos esto y vaya-
mos a los vales.

Faenas del campo en este mes de fe-
brero: desterronado y abonado de los te-
rrenos, gradeo del alfalfales, estercolado 
del destinado a patatas y entrada de agua 
en los arrozales. Si no se ha terminado 
la siembra de la avena y de la cebada de 
primavera, conviene hacerlo lo antes po-

sible. Siembra de castañas y semillas de 
aliso y álamo. Continúa la plantación de 
frutales. Poda de frutales de hueso (al-
mendro, melocotonero, etc.) que no se 
hallan sembrado y de los de pepita (man-
zano, peral, membrillo, etc.), también 
conviene activar lo más posible la poda 
del olivo. Se hará la recolección del mim-
bre. En viticultura debe continuarse la 
plantación e iniciar el injerto. En jardine-
ría debe hacerse la poda de arbustos (ex-
cepto en aquellos cuya floración se dé en 
madera del año anterior, tales como las 
lilas), plantación de árboles y arbustos de 
carácter ornamental en los hoyos abiertos 
anteriormente y la siembra de gardenias. 

En cuanto a los animales conviene 
aumentar la alimentación de las galli-
nas (esto aumenta considerablemente la 
puesta), deben seleccionarse los conejos 
para su sacrificio o venta, empieza el par-
to de las yeguas, las vacas del pastoreo se 
unen a los sementales a fin de tener terne-
ros en noviembre, termina el nacimiento 
de los corderos y empieza la actividad de 
las colmenas, siendo aconsejable su lim-
pieza.

Mis curiosidades
Todo lo cría Dios menos la lana, que la 
crían las ovejas.

Todas las maderas flotan en el agua, 
menos una que es el ébano.

Si quieres estar bueno, sé bueno, que 
la vida es corta y ser bueno es lo que 
importa.
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SE VENDE CASA MÓVIL (8x3)
Totalmente amueblada y con aire acodicionado

Interesados llamar al teléfono: 
600 755 895

SE ALQUILA LOCAL COMERCIAL
Con 20 m2 en Plaza de San Juan nº, 4

Interesados Tels. 926 360 778 - 649 899 396

SE ALQUILA APARTAMENTO EN 
BENALMÁDENA COSTA (MÁLAGA)
1ªlínea de playa - Totalmente equipado
Cap. 4 perso - Complejo Benal Beach
Tels. 638 220 180 / 635 657 124

SE VENDEN  DOS BICICLETAS
Nuevas. A mitad de precio.

Interesados: Imprenta Santo Tomás

SE ALQUILA, O SE VENDE
Local Bar «El Pilar»

D. Tomás el Médico, 7-Teléf. 926 361 949

SE ALQUILA LOCAL COMERCIAL
Céntrico. 200 m. exposición más 200 m. de 

sótano y trastero. Teléfono: 619 879 145

SE VENDE OLIVAR
Camino del Pozo Higuera con 142 olivas y 2 

norias, a 3 km. del pueblo-Teléf. 649 950 481

SE VENDE CASA SOLA NUEVA
Dos Plantas, Patio y Cochera

C/ Carretas. Teléf. 617 982 101

SE VENDE NAVE CON TERRENOS
2000 m2 en c/. Antonio Machado, 2

esquina Camino del Barranquillo Junto al Paseo
Teléfs.: 926 360 427 - 971 850 260

SE ALQUILA PARA VACACIONES
Casa Adosada en Islantilla (Huelva)

Cap. 6 personas. Télef.: 639 735 763
SE VENDE PARCELA RÚSTICA, 7,89 Ha.

Con agua. Pozo de Barbas.
Interesados: Teléf. 91 730 87 35
SE VENDE PARCELA 280 M2

Zona Tejeras y Barrio Chico
Interesados: Teléf. 629 118 062

VENDO CASA
Con 250 m2 y corral con 300 m2 con portada

Interesados Teléfs. 926 360 778-649 899 396

SE NECESITA MATRIMONIO
para cortijo próximo a Vva. de los Infantes, 

para labores domésticas y agrarias.
Interesados: Teléf. 629 015 151.

TRAPICHEO
ANUNCIOS GRATIS

SE VENDE CASA
C/ Monjas Franciscanas, 33 - Télef.: 660 440 200

Ayuda económica para la Promoción, el Em-
pleo y el Desarrollo de las Empresas de Econo-
mía Social de Castilla-La Mancha

Objeto: El presente Decreto tiene por objeto es-
tablecer las bases reguladoras y convocar subven-
ciones a cooperativas, sociedades laborales y a las 
asociaciones o federaciones de estas entidades con 
el fin de favorecer su creación, desarrollo y compe-
titividad, así como la creación de empleo. 

Destinatarios/as: - Cooperativas y sociedades 
laborales que tengan la consideración de pequeña 
y mediana empresa, así como las asociaciones o 
federaciones de estas entidades. - Microempresas, 
pequeñas y medianas empresas (PYME). - Desem-
pleados en alguno de los supuestos del punto 3 del 
artículo 4 del Decreto 142/2009.

Requisitos exigidos: Las entidades beneficiarias 
deben estar radicadas y acreditar domicilio fiscal en 
el ámbito territorial de la Comunidad Autónoma de 
Castilla-La Mancha. En el caso de las subvencio-
nes para la constitución, las entidades en constitu-
ción deberán acreditar esta circunstancia mediante 
la tarjeta provisional del CIF y declaración censal 
o modelo de alta. Asimismo deben cumplir los 
siguientes requisitos: a) Estar al corriente de las 
obligaciones tributarias y de Seguridad Social. b) 
No haber sido sancionado con la exclusión o la pro-
hibición de acceso a subvenciones públicas. c) En-
contrarse al corriente de obligaciones por reintegro 
de subvenciones. d) En caso de entidades sujetas 
a la normativa de prevención de riesgos laborales, 
deben disponer de un plan de prevención de riegos 
laborales, y no deben haber sido sancionados, en 
virtud de resolución administrativa o sentencia ju-
dicial firme, por falta grave o muy grave en materia 
de prevención de riesgos laborales.

Importe: El 80% de los gastos subvencionables 
con el límite de 1.100 euros.

Información adicional: Quedan excluidas las 
cooperativas y sociedades laborales cuya actividad 
se encuentre enmarcada en algunos de los siguientes 
sectores: a) Agrícola, ganadera, forestal, agroali-
mentaria (elaboración, producción, comercializa-
ción) y de actividades complementarias vinculadas 
a las mismas. b) Vivienda e inmobiliarias. c) Segu-
ros. d) Crédito. e) Transporte, en lo relativo a las in-
versiones en vehículos. f) Entidades en cuyo objeto 
social figuren actividades relacionadas con los servi-
cios de asesorías, gestorías, consultoras o similares.

Marco legal: DOCM 02/10/09, Decreto 
142/2009, de 29/09/2009.

Renta Básica de Emancipación
Desde el  2 de enero de 2008 se puede solicitar 

en cualquiera de las Oficinas de Vivienda de la Re-
gión, la denominada “ayuda a la Renta Básica de 
Emancipación”.

Para solicitarla, se ha de acudir a cualquier de 
las Oficinas de Vivienda de la Región, previa peti-
ción de cita en el teléfono 900 11 00 11.

Requisitos: 1. Dirigida a jóvenes con edad com-
prendida entre 22 y 30 años, que dispongan de una 
fuente regular de ingresos que le reporte unos in-
gresos brutos anuales inferiores a 22.000 euros. 2. 
El beneficiario ha de poseer la nacionalidad espa-
ñola o la de alguno de los Estados miembros de la 
Unión Europea, o del Espacio Económico Europeo 
o, en el caso de los extranjeros no comunitarios, 
tener residencia legal y permanente en España. 3. 
La vivienda objeto del contrato de arrendamiento 
ha de ser destinada a residencia habitual y perma-
nente. 4. No existe nivel de ingresos mínimo para 

obtener la ayuda. 
5. No existe lí-
mite en cuanto a 
superficie de la 
vivienda, ni nivel 
de renta máxima para obtener la ayuda. 6. Asimismo, 
no existe una duración mínima exigible al contrato, que 
en el caso de la ayuda del IV Plan Regional de Vivienda 
y Suelo se sitúa en 1 año. 7. La domiciliación bancaria 
de esta ayuda debe hacerse efectiva en alguna de las 
entidades de crédito colaboradoras del Ministerio de 
Vivienda. Asimismo, el pago mensual del alquiler debe 
hacerse mediante domiciliación bancaria y de ha de es-
tar al corriente del pago periódico del pago del alquiler 
de la vivienda objeto del contrato de arrendamiento. 8. 
Se ha de estar al corriente en el cumplimiento de las 
obligaciones tributarias y con la Seguridad Social. 9. 
En el caso de ser varios los titulares del contrato de 
arrendamiento, y no todos cumplan con los requisitos 
exigidos, se abonará a cada uno la parte proporcional en 
función del número de titulares del contrato.

No pueden beneficiarse de la ayuda: 1. Quienes 
tengan parentesco en primer o segundo grado de con-
sanguinidad o de afinidad con el arrendador de la vi-
vienda. 2. Quienes sean titulares de una vivienda, salvo 
que no dispongan del uso ni del disfrute de la misma. 
3. Quienes sean titulares de bienes y derechos con un 
valor, determinado conforme a las reglas de valoración 
de la Ley 19/1991, de 6 de junio, del Impuesto sobre el 
Patrimonio, superior a la cuantía fijada como mínimo 
exento en el artículo 28.2 de la citada Ley.

¿En qué consiste la ayuda?: La Renta Básica de 
Emancipación está regulada por el Real Decreto 
1472/2007, de 2 de noviembre por el que se regula la 
renta básica de emancipación de los jóvenes. Las ayudas 
que en él se establecen son: • Pago de hasta 210 euros 
mensuales para hacer frente a los gastos relacionados 
con el alquiler de la vivienda. Se percibirá por meses 
completos con efectos desde el mes siguiente al de su 
solicitud y durante un periodo máximo de cuatro años, 
sean o no consecutivos o hasta aquel en el que se cum-
pla la edad de 30 años. El beneficiario puede optar, por 
ejemplo, por percibir la renta durante un año, dejar de 
cobrarla y, cuando vuelva a necesitarla, si sigue cum-
pliendo con los requisitos, recibir de nuevo la prestación 
durante los años restantes. Computando el total de esta 
ayuda, puede llegar a suponer un ahorro de 2.520 euros 
al año en el alquiler, lo cual asciende a 10.080 euros 
durante los cuatro años que dura la prestación, sin duda 
una cantidad importante para multitud de jóvenes de la 
región. • Una cantidad única de 120 euros para sufragar 
los gastos de tramitación del aval, si éste fuera necesario. 
• Un préstamo de 600 euros a interés del 0 %, para poder 
hacer frente a la fianza, cuando ésta se exija al inquilino. 
Ésta es la única cantidad que hay que devolver, cuando 
finalice el último de los contratos de arrendamiento su-
cesivo formalizados en el plazo de los cuatro años que 
como máximo puede durar la ayuda, o cuando se dejen 
de reunir los requisitos necesarios para optar a la renta.

Por norma general, el primer mes de arrendamiento 
suele ser el más costoso, pues al pago de la mensua-
lidad se suele unir el desembolso de una fianza y la 
tramitación del aval cuando éste fuera necesario. Así, 
con las ayudas establecidas, el ahorro del primer mes 
puede ascender a 930 euros si se suma a fianza (600 
€), la tramitación del aval (120 €) y la renta mensual 
(210 euros €).

Ana Santillana Campos
Técnica de Empleo y Empresas. C.M. Vva. de los Infantes

Paqui Castilla Gigante
AEDL. Manc. Campo de Montiel- Cuna del Quijote
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CRUCIGRAMA
   1    2     3     4     5     6     7     8     9    10

 1

 2

 3

 4

 5

 6

 7

 8

 9

10

Pasatiempos
      por

       Arnaldo

SOPA DE LETRAS

E
L
L
E
M
L
O
A
I
C

A
M
A
D
R
I
D
E
G
L

P
C
F
S
A
J
I
R
I
A

S
R
E
I
U
O
B
A
R
M

E
I
L
A
S
N
E
I
R
A

L
A
G
O
U
A
E
R
E
R

I
O
A
L
L
I
V
E
S
A

En esta sopa de letras en vertical, 
horizontal y diagonal  se encuentran  
los nombres de diez EQUIPOS DE 1ª 
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JEROGLÍFICO

HORIZONTALES: 1.- Cierta forma de comunicación. - 2.- For-
mases eras.- Posesivo, plural.- 3.- De cierto pueblo nómada antiguo, 
femenino.- Símbolo químico.- 4.- Al revés, destapad.- Desgastar.- 5.- 
Calle de Infantes.- Parte lateral de una montaña.- 6.- Consonante.- Rela-
tivas a ciertas armas.- 7.- Exclamación de ánimo.- Al revés, que no quiere 
pagar.-  8.- Consonantes.- Dios egipcio.- Campeón.- 9.- Echase fuera una 
cosa.- Vocal.- 10.- Conserváis con sal.- Astro rey.

VERTICALES: 1.- Puestos de venta al aire libre.- 2.- Estabais.- Ob-
jeto para atacar.- 3.- Trabajes la tierra.- Cierto número.- 4.- Al revés, 
fundamento.- Cierta arteria.- 5.- Relativos a los productos del emba-
razo.- Número romano.- 6.- Se atreva.- Atasques.- 7.- Consonante.- Te 
quemarás.- 8.- Número romano.- Prefijo que significa aire.- Está 9.- 
Cine proyectado en tres pantallas.- Vocal.- 10.- Tostaras.- Condimento.

SOLUCIÓN AL CRUCIGRAMA ANTERIOR:
HORIZONTALES: 1.- Reconocida.- 2.- Olidas.- Las.- 3.- Pidas.- 

Pare.- 4.- Ama.- Orates.- 5.- Viso.- Anima.- 6.- En.- S.- Pavor.- 7.- Jas.- 
Sedase.- 8.- Erogares.- M.-  9.- R.- Becar.- Do.- 10.- Ola.- Asomas.

VERTICALES: 1.- Ropavejero.- 2.- Eliminar.- L.- 3.- Cidas.- Soba.-  
4.- Oda.- Os.- Ge.- 5.- Naso.- Saca.- 6.- Os.- Raperas.- 7.- C.- Panade-
ro.- 8.- Ilativas.- M.- 9.- Daremos.- Da.- 10.- Asesaremos.

SOLUCIÓN A LA SOPA DE LETRAS ANTERIOR:
TIGRE - ZORRO - PERRO - LEÓN - PUMA - COYOTE - LINCE 

- GATO - HIENA - LOBO 
SOLUCIÓN AL JEROGLÍFICO ANTERIOR:
Relamido, RE  LA  MI  DO

¿Qúe hago si está equivocada?
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